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Без башен 
Власти обсуждают ограничение плотности застройки в Москве

Мария Перевощикова

В Москве планируют ограничить рост 
плотности застройки. Это следует 

из проекта стратегии развития строй-
отрасли до 2035 года, с которым оз-
накомились «Известия». Реализовать 
план хотят за счёт, например, ограни-
чения этажности застройки. Впрочем, 
в столице уже запрещали возводить 
дома выше 75 м в 2012 году, но сейчас 
15% сдающихся объектов выше 100 м, 
говорят эксперты. Также планируется 
оценить возможности инфраструкту-
ры и развивать скоростные магистра-
ли и автодорожную сеть.

В Москве и Подмосковье хотят 
ограничить неконтролируемый рост 
плотности застройки и численности 
населения за счёт принятия взаимос-
вязанных нормативов и документов 

градостроительного планирования 
и проектирования. Такое положение 
содержится в проекте Стратегии раз-
вития стройотрасли и ЖКХ России 
до 2035 года (есть у «Известий»). Для 
этого в том числе нужно развивать 
высокоскоростные магистрали и ав-
тодорожную сеть, создавать за пре-
делами города современные рабо-
чие места.

Документ разработал Минстрой, 
свои предложения в него внесли 
участники рынка по просьбе мини-
стерства. В их числе — ассоциация 
«Объединение генеральных подрядчи-
ков в строительстве», Национальное 
объединение строителей (НОСТРОЙ), 
Национальное объединение проекти-
ровщиков и изыскателей (НОПРИЗ), 
АНП «Национальный жи-
лищный конгресс». 
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Цены вкрутую 
Продавцы предупредили о подорожании яиц и куриного мяса

Евгения Перцева

Р итейлеры готовы повысить цены 
на мясо птицы и яйца. Торговые 

сети уведомили Минпромторг о том, 
что производители уже запросили по-
вышение отпускной стоимости товаров 
до 10%. Сетям также придётся повысить 
стоимость продукции. Партнёры приве-
ли ритейлу серьёзное экономическое 
обоснование: из-за птичьего гриппа 
на рынке сокращается предложение ку-
риного мяса и яиц. Об этом «Известиям» 
рассказал источник на розничном рын-
ке. В Ассоциации компаний розничной 
торговли подтвердили, что направили 
уведомление Минпромторгу. В Роспти-
цесоюзе и Национальной мясной ассо-
циации отметили, что за год себестои-
мость продукции выросла на 25%.

Торговые сети сообщили Минпром-
торгу о том, что производители яиц 
и мяса птицы предлагают пересмотреть 
условия договоров — повысить закупоч-
ные цены на величину до 10%. Об этом 
«Известиям» рассказал источник на роз-
ничном рынке. Он уточнил, что ситуа-
ция серьёзная: изготовители предста-
вили такое обоснование повышения, 
с которым торговые сети согласны. По-
этому цена на эти продукты на полке 
будет меняться. Собеседник издания 
уточнил: в подобных ситуациях, когда 
запросы производителей объективны 
и обоснованны с экономической точки 
зрения, ритейлеры стараются постепен-
но повышать стоимость товаров, растя-
гивая этот процесс во времени.

Ранее Минпромторг, Минсель-
хоз и бизнес подписали доброволь-
ное соглашение о стабилизации цен 
на сахар и подсолнечное масло — оно 
действует до 1 апреля. Стоимость то-
варов остаётся неизменной на протя-
жении всего первого квар-
тала 2021 года. 

Авто в бан
Неплатежи россиян по кредитам на машины 
выросли на 10,3 млрд

Роза Алмакунова

О бъём просроченной задолжен-
ности граждан по автокредитам 

достиг 56 млрд рублей, увеличившись 
по сравнению с 2019-м на 22,6%, или 
на 10,3 млрд рублей, следует из дан-
ных бюро кредитных историй «Эк-
вифакс», с которыми ознакомились 
«Известия». Фактически проблемы 
с выплатами возникли почти по каж-
дой 15-й ссуде, выданной банками 
на покупку автомобиля. Опрошенные 
«Известиями» аналитики ожидают ста-
билизации рынка автокредитования 
и возврата показателей к докризис-
ным значениям. Но, по мнению специ-
алистов, рост неплатежей продолжит-
ся и к концу этого года может вырасти 
до 64 млрд.

Россияне за  год перестали об-
сл уж ивать автокредиты почти 
на 10,3 млрд рублей. Так, в 2020-м объ-
ём просроченных более чем на 90 дней 
обязательств по таким ссудам вырос 
до 55,9 млрд с 45,6 млрд рублей год 
назад, а их количество увеличилось 
до 113 тыс. с 99 тыс. соответственно, 
следует из статистики «Эквифакс». 
В 2019-м по сравнению с 2018 годом, 
говорится в данных бюро, как сумма 
долгов в сегменте автокредитования, 
так и их количество сократились при-
мерно на 4%.

Динамика просроченной задол-
женности по программам автокреди-
тования в основном зависела от коро-
навирусных ограничений, рассказал 
генеральный директор БКИ «Экви-
факс» Олег Лагуткин. Он отметил: 
в апреле количество дефолтных ссуд 

выросло сразу на 6% при их средне-
месячном увеличении ранее на 0,1%. 
Подобный темп продолжался до кон-
ца августа и достиг 15-процентно-
го роста месяц к месяцу, что стало 
следствием окончания части предо-
ставленных каникул, из которых да-
леко не все заёмщики смогли выйти 
успешно, пояснил эксперт.

Пик неплатежей по автокредитам, 
по данным бюро, пришёлся на август 
2020-го и составил 58,3 млрд рублей, 
увеличиваясь с апреля в диапазоне 
2,2–2,8 млрд рублей еже-
месячно. 

Назовите нашу сумму
Booking не исполнил решение ФАС об отмене паритета

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова

Р оссийское подразделение Booking.
com не выполнило предписание 

ФАС устранить так называемый паритет 
цен — запрет на продажу его партнёра-
ми номеров по более низкой стоимости, 
чем опубликована на сайте агрегато-
ра. В конце декабря антимонопольная 
служба обязала онлайн-тревел-агент-
ство исключить этот пункт из договоров 

с гостиницами до 15 февраля. В начале 
месяца Booking.com оспорил решение 
ФАС в суде. По оценкам юристов, в слу-
чае если компания не выполнит предпи-
сание и проиграет суд, ей будет грозить 
штраф вплоть до 15% от оборота. Экс-
перты напоминают, что в ряде европей-
ских стран паритет цен вовсе запрещён, 
однако агрегаторы не уходят с их рынка.

В декабре прошлого года ФАС при-
знала Booking.com виновным в нару-
шении антимонопольного законода-

тельства. Дело было заведено после 
обращения «Опоры России». Сервис, 
доля которого на российском рынке 
превышает 80%, навязывал россий-
ским гостиницам и отелям невыгод-
ные условия договоров. В соответ-
ствии с ними партнёры были обязаны 
предоставлять компании и соблюдать 
со своей стороны паритет цен, нали-
чия номеров и условий во всех каналах 
продаж и распространения 
своих услуг, сообщала ФАС.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Нерыночные отношения
Что стало причиной дела против основателя «Пятёрочки»

Валерия Цой, Анастасия Гаврилюк

Основатель сети магазинов «Пятё-
рочка» Андрей Рогачёв, в отно-

шении которого возбуждено уголов-
ное дело о вымогательстве, находится 
за границей. Об этом бизнесмен рас-
сказал «Известиям». О возбуждённом 
деле ему неизвестно. Андрея Рогачёва 
подозревают в вымогательстве $11 млн 
у бывшего партнёра Михаила Горяйно-
ва. В 2015–2016 годах у предпринима-
телей был общий бизнес — они хоте-
ли создать сеть фермерских рынков. 
Но партнёрство закончилось конфлик-
том, с 2018 года бизнесмены делят ак-
тивы в Высоком суде Лондона. Анд-
рей Рогачёв сказал «Известиям», что 
бывший партнёр должен ему около 
$20 млн. Впрочем, если его вина будет 
доказана, бизнесмену может грозить 
до 15 лет лишения свободы, считают 
опрошенные «Известиями» юристы.

�� БИТВА ЗА РЫНКИ

Бизнесмен, основатель сети магази-
нов «Пятёрочка» Андрей Рогачёв стал 
подозреваемым по делу о вымогатель-
стве, в отношении него возбуждено 
уголовное дело. Об этом «Извести-
ям» сообщил источник в правоохра-
нительных органах. Потерпевшим 
по этому делу проходит бывший пар-
тнёр Андрея Рогачёва — Михаил Го-
ряйнов.

В 2014 году создатель «Пятёрочки» 
приобрёл у мэрии Москвы Северный 
и Коптевский рынки. Тогда городские 
власти проводили реформирование 
этой сферы, рынки должны были пере-
йти в капитальные строения до 2016-
го, а в противном случае прекратить 
своё существование. В 2015 году у Ан-
дрея Рогачёва появился партнёр — Ми-
хаил Горяйнов, владелец Gremm Group 
(оператор знаковых рынков Москвы). 
Вместе они создали компанию M1, ко-
торой перешли уже принадлежащие 
Андрею Рогачёву объекты.

В течение года предприниматели по-
полнили портфель активов Усачёвским, 
Волгоградским и Каширским рынка-
ми. Вместе они хотели создать сеть фер-
мерских рынков, за пять лет предпола-
галось открыть 50 объектов. Но в конце 
2015-го партнёры решили разойтись 
и начали делить активы, сообщали 
СМИ. Уточнялось, что Андрей Рогачёв 
должен был забрать Северный, Коптев-
ский и Каширский объекты, а Михаил 
Горяйнов — Усачёвский и Волгоград-
ский. Но договориться они не смогли.

�� ДВА БИЗНЕСМЕНА 
И 40 КАВКАЗЦЕВ

События, с которыми может быть 
связано расследование в отноше-
нии Андрея Рогачёва, приходятся 
как раз на 2015 год, рассказал источ-
ник «Известий» в правоохранитель-
ных органах. В совместной компании 
M1 создателю «Пятёрочки» принад-
лежало примерно 60%, он инвестиро-
вал в неё $29 млн, а Михаил Горяйнов 
вложил в бизнес $20 млн, рассказал 
собеседник издания. По его словам, 
осенью 2015 года Андрей Рогачёв, ве-
роятно, попытался изменить расста-
новку сил и предложил два варианта: 
его доля в совместном бизнесе возрас-
тает до 80% либо партнёр выплачива-
ет ему $40 млн. Бизнесмен приезжал 
в офис к Михаилу Горяйнову на Крас-
нопресненской набережной, расска-
зал источник, знакомый с ходом рас-
следования.

По его данным, в уголовном деле 
также описан эпизод, который пред-
положительно произошёл в январе 
2016 года. Речь о попытке Андрея Ро-
гачёва захватить Усачёвский рынок 

при поддержке Дениса Журавлёва 
(он также проходит по делу как обви-
няемый), сказал источник. Журавлёв 
приехал на рынок в ночь на 18 января 
2016 года вместе с 40 выходцами с Кав-
каза в камуфляжной форме, которые 
были вооружены травматическими 
пистолетами, сообщил собеседник 
издания. Позже, по словам источника, 
туда прибыл и Андрей Рогачёв, кото-
рый повторил свои требования пред-
ставителю Михаила Горяйнова: уве-
личение доли в бизнесе до 80% либо 
партнёр ему выплачивает средства 
в размере $40 млн. Силовой захват 
приостановили сотрудники право-
охранительных органов, уточнил ис-
точник «Известий».

Бизнесмен Андрей Рогачёв сооб-
щил «Известиям», что сейчас нахо-
дится за границей, но не уточнил, 
в какой стране. Он также сказал, что 
пока ничего не слышал о том, что 
против него в России возбудили 
уголовное дело по статье за вымога-
тельство. Бизнесмен напомнил, что 
с 2018 года судится с Михаилом Го-
ряйновым в Высоком суде Лондона. 
Бывшие партнёры делят активы об-
щей компании М1, которая с 2015-го 
управляла Каширским, Коптевским, 
Северным, Усачёвским и Волгоград-
ским рынками в столице. Андрей Ро-
гачёв сказал, что Михаил Горяйнов 
до сих пор не вернул ему чуть менее 
$20 млн. Именно эту сумму, по словам 
предпринимателя, Михаил Горяйнов 
перевёл в том числе с общих счетов 
компании на свои.

— Дело, которое возбудили про-
тив меня в России по статье за вы-
могательство, не первое за эти годы. 

Таким образом Михаил Горяйнов 
пытается давить на меня через пра-
воохранительные органы, — сказал 
бизнесмен.

Андрей Рогачёв отрицает, что захва-
тывал какие-либо рынки в 2015 году. 
Хотя, сказал он, «в 2015 году Миша за-
хватывал Усачёвский, Волгоградский 
и Каширский рынки». Главная причи-
на организации дела против Рогачёва, 
как сказал бизнесмен, — это нежелание 
Михаила Горяйнова возвращать укра-
денные деньги.

«Известия» направили запрос в ГУ 
МВД по Москве и Gremm Group.

�� РЕАЛЬНЫЙ СРОК

Если вину основателя «Пятёрочки» Ан-
дрея Рогачёва признает суд, то ему гро-
зят санкции по ч. 3 ст. 163 Уголовного 
кодекса РФ, сказал «Известиям» адво-
кат межтерриториальной коллегии ад-
вокатов «Клишин и партнёры» Виталий 
Богомолов. Это от 7 до 15 лет лишения 
свободы со штрафом до 1 млн рублей 
или в размере заработной платы (ино-
го дохода) за период до пяти лет, уточ-
нил юрист.

Но можно предположить, что пред-
варительное следствие будет доста-
точно продолжительным исходя 
из личности подозреваемого и обсто-
ятельств дела, сказал «Известиям» ру-
ководитель уголовной практики BMS 
Law Firm Александр Иноядов.

— Требование о передаче доли 
в бизнесе и использование силовых 
методов разрешения спора между 
собственниками — типичные призна-
ки такого преступления, как вымога-
тельство, — пояснил адвокат, эксперт 
Moscow Digital School Алексей Исто-
мин.

Размер ущерба от преступного по-
сягательства лишь увеличивает веро-
ятность получить более длительный 
срок лишения свободы, добавил он.

— Я здесь вижу спор двух бизнесме-
нов, которые решили перейти из ар-
битражного, гражданского процесса 
в уголовный. Как показывает практи-
ка, это заканчивается печально для 
двух сторон, — сказал «Известиям» 
руководитель бюро по защите прав 
предпринимателей московского от-
деления «Опоры России» Алексей Пе-
тропольский.

Речь о битве титанов, которая мо-
жет закончиться для обеих сторон 
либо уголовным сроком, либо поте-
рей денег и репутации, подытожил 
эксперт.

Цены вкрутую 
Продавцы предупредили о подорожании яиц и куриного мяса

Новости  

Общественно неопасны

Алексей Петропольский

Руководитель бюро по защите прав 
предпринимателей московского 
отделения «Опоры России»

В ерховный суд внёс в Госдуму зако-
нопроект, согласно которому де-

яния по 112 статьям Уголовного ко-
декса РФ будут квалифицироваться 
как уголовные проступки и не нака-
зываться лишением свободы. Это 
очень важная и своевременная ини-
циатива. Особенно если учесть, что 
из 112 составов преступлений 53 эко-
номические.

Бизнес связан с рисками — это 
аксиома. Но с точки зрения дей-
ствующего УК РФ любой рос-
сийский предприниматель — по-
тенциальный преступник. 
Это нужно в корне менять, ина-
че инвестиционный климат в Рос-
сии не изменится.

Предприниматель всег-
да должен иметь второй и тре-
тий шанс. Любая экономиче-
ская статья Уголовного кодекса 

должна наказываться экономи-
чески. Человек по факту нанёс 
ущерб — городу, стране, муни-
ципалитету, юридическим ли-
цам. Путь он вернёт эти деньги 
и тем закроет свою вину. Но нель-
зя его за ошибки в бизнесе сажать 
в тюрьму.

Вот данные сегодняшнего дня. 
Из 68 тыс. осуждённых по статьям, 
которые Верховный суд решил на-
звать уголовными проступками, 
50 тыс. — это предприниматели. 
50 тыс. активных граждан, умею-
щих создавать бизнес, рабочие ме-
ста, выпускать продукцию и оказы-
вать услуги, сидят в тюрьме. И это 
статистика только за один год. Не-
случайно из 112 составов пре-
ступлений, которые решено ква-
лифицировать как уголовный 
проступок, практически полови-
на — это экономические статьи. 
И стоит обратить внимание на дис-
пропорцию между количеством 
статей, которые хочет переквали-
фицировать Верховный суд, и чис-
лом осуждённых по ним. По эко-
номическим статьям к реальным 
срокам приговаривают чаще. Хотя 
очевидно, что никакой обществен-
ной опасности предприниматель 
не несёт. Но для статистики пра-
воохранительных органов по рас-
крываемости преступлений биз-
несмен — идеальный «клиент». 
Он никуда не бежит, даёт показа-
ния, пытается объяснить свою точ-
ку зрения.

Приведу недавний при-
мер. Молодая женщина име-
ла своё агентство недвижимости. 

МНЕНИЕ 

Квартирный вопрос

В ласти Хабаровского края намере-
ны в течение двух лет решить проб-

лему обманутых дольщиков. В 2021-м 
будет оказана поддержка тысяче по-
страдавших семей, которые после при-
обретения квартиры так и не смогли 
отпраздновать новоселье. По всем 11 
проблематичным объектам в этом году 
предусмотрены выплаты или дострой-
ка домов. Об этом Владимиру Путину 
доложил врио губернатора региона Ми-
хаил Дегтярёв. Он занял пост руково-
дителя Хабаровского края после арес-
та экс-главы субъекта Сергея Фургала 
летом прошлого года. Встреча с прези-
дентом состоялась 16 февраля.

  В нынешнем году на эти цели заре-
зервировано 2,5 млрд рублей. Из них 
411 млн — это краевые средства. 
В 2022-м должны быть восстановле-
ны права остальных обманутых доль-
щиков. При этом объём выплат в сле-
дующем году будет схожий, уточнил 
Михаил Дегтярёв.

  В целом социально-экономиче-
ские вопросы стали основными те-
мами прошедшей в Кремле встречи. 
В частности, врио губернатора со-
общил об индексации краевых вы-
плат. Такое решение местные вла-
сти приняли впервые за восемь лет. 
Кроме того, в Хабаровском крае был 
принят закон о снижении транс-
портного налога. «Это очень болез-

ненная была тема, люди обраща-
лись, относились к этому с тревогой 
и даже с некоторой завистью, и не-
которые автомобилисты перере-
гистрировали в Приморье, потому 
что там ниже налог. Мы выровня-
ли с приморцами налог», — сооб-
щил Михаил Дегтярёв. Также власти 
кратно увеличили премии, стипен-
дии и гранты талантливым школь-
никам, деятелям культуры и моло-
дым учёным, добавил он.

  Между тем Владимир Путин по-
обещал рассмотреть возможность 
присвоения Комсомольску-на-Амуре 
звания «Город трудовой доблести». 
«Комсомольск-на-Амуре действи-
тельно промышленный центр Даль-
него Востока, город людей заслужен-
ных и выполняющих задания страны 
на основных, можно сказать, направ-
лениях — повышение обороноспо-
собности, промышленность», — под-
черкнул президент. При этом глава 
РФ поблагодарил работников обо-
ронных предприятий региона за про-
дукцию, которая в настоящий мо-
мент усиливает обороноспособность 
всей страны. Это касается, например, 
истребителя пятого поколения Су-57, 
который производится в крае.

  Во время беседы затрагивалась 
и тема защиты окружающей среды. 
В частности, Михаил Дегтярёв пред-

ложил включить отдельную про-
грамму по сохранению Амура в нац-
проект «Экология». По его словам, 
река, которая остаётся «кормиль-
цем для миллионов людей», сей-
час испытывает серьёзные эколо-
гические сложности. Они связаны 
не только с паводковой ситуацией, 
но и с загрязнением промышленны-
ми предприятиями. При этом источ-
ники загрязнения находятся и в РФ, 
и в Китае. Поэтому речь должна идти 
о трансграничном проекте. «Тог-
да нужно с нашими соседями и дру-
зьями договариваться об этом, надо, 
чтобы это был тогда совместный про-
ект», — отреагировал Владимир Пу-
тин.

  Врио губернатора также пред-
ложил открыть пункты пропуска 
на острове Большой Уссурийский, 
по которому проходит граница с КНР 
и где с 2013 года запрещено любое 
строительство. По его словам, это 
позволит активизировать торгов-
лю и перемещение людей. «Поэтому 
мы предлагаем и просим вас поддер-
жать этот проект и начать с малого, 
хотя бы с открытия пунктов пропу-
ска для пассажиров и грузов с раз-
витием в перспективе в том чис-
ле, может быть, и зон беспошлинной 
торговли, и, возможно, и сухого пор-
та», — сказал врио главы Хабаровско-
го края.

A Источник «Известий» доба-
вил, что власти попросили 

торговые сети не принимать повыше-
ние закупочных цен и на другие това-
ры, пока действует соглашение.

Председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной тор-
говли Сергей Беляков подтвердил 
«Известиям», что торговые сети уве-
домили Минпромторг о ценовых 
предложениях производителей яиц 
и мяса птицы. Он уточнил: оператив-
ные совещания в ведомстве прохо-
дят каждые среду и пятницу, на них 
присутствуют и представители Мин-
сельхоза.

Объёмы продукции на рынке со-
кращаются из-за сезонного фактора 
и массового распространения птичье-
го гриппа, пояснил эксперт. Вспышки 
вируса зафиксировали сначала на юге 
страны — в Краснодарском, Ставро-
польском краях и Ростовской облас-
ти, а затем болезнь появилась и в дру-
гих регионах.

Производители ссылаются на рост 
стоимости кормовой базы, а также су-
щественное сокращение поголовья. 
Всё это увеличивает внутренние из-
держки, а также вынуждает произво-
дителей заявлять о повышении заку-
почной стоимости. Экономическое 
обоснование для повышения цены ис-
черпывающее, подчеркнул Сергей Бе-
ляков. Он уточнил: пока сети, учиты-
вая сокращение платёжеспособного 
спроса, не принимали столь высоко-
го повышения — на 10%.

В пресс-службе Минсельхоза 
«Известиям» сказали, что не распо-
лагают информацией о повышении 
отпускных цен со стороны основ-
ных поставщиков птицеводческой 
продукции. Хотя увеличение затрат 
на корма и импортные составляю-
щие, ухудшение эпизоотической об-
становки в ряде регионов, а также 
повышение потребительского спро-
са на мясо птицы и яйцо могут соз-
дать предпосылки для некоторого 
повышения отпускных цен в кратко-
срочной перспективе, признали в ве-
домстве. В том числе подорожанию 

способствует увеличение конкурен-
ции за доступные объёмы продукции 
между ритейлом и переработкой, ко-
торые в ряде случаев готовы предла-
гать более высокие цены на тендерах 
и по прямым контрактам. Но предпо-
сылок для существенного роста цен 
на мясо птицы и яйца нет, подытожи-
ли в Минсельхозе.

«Известия» направили запрос 
в Минпромторг.

�� СПРОС ЕСТЬ, ПРЕДЛОЖЕНИЯ НЕТ

Куриное мясо дорожает ускоренны-
ми темпами с конца осени, сказали 
«Известиям» в Минэкономразвития. 
С ноября 2020 года по январь 2021-го 
цены выросли на 5,6%. Стоимость яиц 
начала расти в сентябре, хотя в Ми-
нэкономразвития не уточнили, как 
именно. Такая динамика стала след-
ствием дисбаланса спроса и предло-
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От слов — к штрафу
Что грозит Навальному за оскорбление ветерана войны

Наталья Смирнова

Т ретье заседание суда по обвине-
нию Алексея Навального в кле-

вете на ветерана Великой Отече-
ственной войны Игната Артёменко 
16 февраля завершилось неожидан-
но быстро — ещё до полудня, тогда 
как предыдущие два затягивались 
до глубокого вечера. Оно оказалось 
не последним — решение будет огла-
шено 20 февраля. Гособвинение по-
требовало наказания в виде штрафа 
в размере 950 тыс. рублей, а сторона 
защиты — прекращения дела. Опро-
шенные «Известиями» эксперты счи-
тают, что слова блогера далеко не так 
безобидны, как это хотят представить 
его адвокаты.

�� ЧАСТЬ КАМПАНИИ

Обвиняемого доставили из СИЗО 
в Бабушкинский суд рано утром. 
Около здания дежурили журнали-
сты, полиция вновь усилила меры 
безопасности во избежание прово-
каций сторонников оппозиционера, 
но поддержать блогера никто не при-
шёл.

В начале слушаний гособвини-
тель Екатерина Фролова попросила 
судью Веру Акимову выделить мате-
риалы уголовного дела с оскорби-
тельными высказываниями, кото-
рые Алексей Навальный позволил 
себе на предыдущих заседани-
ях, и направить их в Главное след-
ственное управление СК по Москве 
для доследственной проверки. Су-
дья отказала, заявив, что ходатай-
ство о выделении материалов для 
доследственной проверки заявле-
но преждевременно.

— Обвинение считает доказанным 
факт того, что оскорбление ветера-
на — часть последовательной кам-
пании по искажению исторической 
правды и подрыву основополагаю-
щих ценностей Победы народов Рос-
сии в Великой Отечественной войне. 
Умысел подсудимого становится оче-
видным, когда мы читаем его биогра-
фию и слушаем его националисти-
ческие высказывания. Он называл 
национализм вполне себе нормаль-
ной идеологией, — отметила проку-
рор в своей речи.

Екатерина Фролова также подчер-
кнула: эта информация подтвержда-
ется участием обвиняемого в нацио-
налистических маршах и действиями 
его сторонников.

Подсудимый продолжил привыч-
ную линию поведения — комменти-
ровал происходящее, не стесняясь 
в выражениях, развлекал окружаю-
щих байками и держался так, будто 
заседание его не особо касается. Так, 
эксперта СК Альбину Глотову он на-
звал «девочкой», а также попросил 
судью подсказать ему рецепт засол-
ки огурцов — мол, ему наконец-то до-
ставили в СИЗО подходящие продук-
ты.

Защита блогера продолжила на-
стаивать на том, что в его словах 
в адрес участников ролика в под-
держку поправок к Конституции, 
в том числе и ветерана, не было кле-
веты, а значит, и состава преступле-
ния. Адвокат подсудимого Ольга 
Михайлова указала, что оба экспер-
та-лингвиста назвали высказывания 
«предатель», «холуй» и «позор стра-
ны» оценочными, и потребовала пре-
кратить уголовное дело в отношении 
её подзащитного. Сам Игнат Артёмен-
ко на заседании не присутствовал — 
ранее он отказался от дальнейшего 
участия в процессе. На слушании ве-
терану стало плохо.

�� РЕЧЬ НЕ ТОЛЬКО 
О ВЕТЕРАНЕ

Учитывая, что предыдущая суди-
мость с Навального не снята, про-
курор попросила окончательно на-
значить наказание в виде 3,5 года 
лишения свободы в колонии общего 
режима и штраф в размере 950 тыс. 
рублей. Однако приговора сегодня 

не последовало: решением судьи за-
седание было перенесено.

— В случае с Навальным речь идёт 
о назначении наказания по совокуп-
ности приговоров. Оно может склады-
ваться полностью или частично. Как 
правило, в суде несколько снижают-
ся требования прокурора. Но если они 
останутся в силе, то блогер и отсидит 
назначенное ранее, и уплатит штраф 
950 тыс. рублей. Это почти максималь-
ное наказание по ч. 2 ст. 128.1 УК (мак-
симально 1 млн рублей), — отметил 
в разговоре с «Известиями» адвокат, 
председатель московской коллегии ад-
вокатов «Арутюнов и партнёры» Алек-
сандр Арутюнов.

Что касается апелляции по перво-
му делу, как правило, суд по второму 
не обращает внимания на её резуль-
тат, отметил он.

— Закон не требует, чтобы второй 
суд ожидал, устоит ли постановление 
по замене наказания по первому делу. 
К тому же, вероятно, наказание о за-
мене условного срока реальным оста-
нется в силе, — считает адвокат.

Защита заявила СМИ, что не рас-
считывает на оптимистичный исход 

дальнейших заседаний. Однако, если 
суд назначит наказание в виде штра-
фа, сумму могут собрать сторонни-
ки блогера, полагает его адвокат Ва-
дим Кобзев.

Алексей Навальный своими слова-
ми оскорбил не только Игната Артё-
менко, но и всех ветеранов, поэтому 
он должен понести наказание, счита-
ет зампред комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и делам ве-
теранов Михаил Терентьев.

— Когда процесс по делу о клеве-
те только начинался, можно было 
подумать, что это фарс, ошибка. Но, 
посмотрев одно из заседаний, я по-
нял, что это — идеология Навально-

го. Его сознательное отношение к по-
жилым гражданам. У меня дедушка 
был фронтовиком, поэтому я считаю 
это оскорблением. Причём не толь-
ко ветеранов, но и всех пожилых 
граждан. В целом я считаю, что вы-
ражать отношение к старшим в та-
ком оскорбительном виде неприем-
лемо. Оставлять его высказывание 
без наказания нельзя, — настаивает 
депутат.

Поддержку ветерану Игнату Ар-
тёменко выразил и Российский союз 
ветеранов. «Сравнение его (Игната 
Артёменко. — «Известия») с преда-
телем оскорбительно для всех рос-
сийских фронтовиков, недопустимо 
для страны, победившей фашизм», — 
говорится в письме, размещённом 
на сайте союза.

Кроме того, по всей России идёт 
флешмоб в поддержку и защиту вете-
ранов Великой Отечественной. В нём 
участвуют тысячи человек, в том 
числе известные актёры, режиссё-
ры, представители бизнеса и обще-
ственных организаций.

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков прокомменти-
ровал судебный процесс о клеве-
те на ветерана Игната Артёменко. 
Представитель Кремля подчеркнул: 
в нашей стране ветеранов Великой 
Отечественной войны «оскорблять 
нельзя».

�� ВЫДОХСЯ КАК ОБРАЗ

Поведение Навального — продуман-
ная провокация, считает председа-
тель Национального антикоррупци-
онного комитета, член СПЧ Кирилл 
Кабанов.

— Тем самым он уменьшает число 
своих сторонников: люди старшего 
поколения с ним не согласны и от-
ходят от него. Но его задача — раска-
чать ситуацию. Он пытается вызвать 
у людей чувство ненависти к власти, 
к обществу, при этом не предлагая 
ничего взамен. У нас есть общие свя-
тыни независимо от партийных раз-
ногласий. А одна из задач его про-
екта — разрушение наших общих 
ценностей. Это касается отноше-
ния к Великой Отечественной вой-
не и к ветеранам. Это намеренное за-
игрывание с молодым поколением, 
желание заставить молодёжь усом-
ниться в ценностях старшего поко-
ления, — отметил он.

По мнению Кирилла Кабанова, 
блогер играет на чувствах публики, 
пытаясь обернуть себе в пользу об-
щественное недовольство, вызван-
ное различными причинами — как 
экономическими, так и социальны-
ми.

Иной точки зрения придерживает-
ся политолог, автор Telegram-канала 
«Политджойстик» Марат Баширов. 
Он считает, что поведение подсуди-
мого вызвано осознанием безысход-
ности.

— Навальный выдохся как рабо-
чий образ для мобилизации лю-
дей и разрушения государствен-
ных устоев. Бесконечные хамские 
препирательства демонстрируют 
его слабость. И чем больше это по-
казывают СМИ, тем меньше оста-
ётся доверия к нему. Мы уже слы-
шим, что даже в либеральной среде 
люди стали отмежёвываться от него, 
говорить, что выходили на акции 
из-за социальных или полити-
ческих взглядов, а не в поддерж-
ку Алексея Навального. Потому 
что далеко не всем приятно иметь 
что-то общее с человеком, который 
хамит. Он совершил ошибку в оцен-
ке своей значимости, — отметил по-
литолог.

Следующее слушание по делу 
о клевете на Игната Артёменко со-
стоится 20 февраля в 14.00. На этот 
же день ранее была назначена апел-
ляция по делу «Ив Роше» о замене ус-
ловного срока реальным.

Цены вкрутую 
Продавцы предупредили о подорожании яиц и куриного мяса

 Новости

Канарные планы
В Испании надеются возобновить туризм уже к этому лету
Мария Васильева

Испания планирует восстановить 
международный туризм летом. 

Об этом «Известиям» заявили в про-
фильном министерстве страны, под-
черкнув, что тогда бо`льшая часть на-
селения (70%), скорее всего, уже будет 
вакцинирована. Открывать сообще-
ние с РФ в Испании не собираются без 
разрешения Евросоюза, подчеркнули 
в ведомстве. Как заявили «Известиям» 
в Национальном институте статистики, 
в целом турпоток в 2020 году снизился 
на 77%. Чтобы возродить ключевую от-
расль, Мадрид настаивает на введении 
паспортов вакцинации. С ними, как по-
лагают в минтуризме, международные 
путешествия станут доступнее и без-
опаснее.

�� НЕ СНИТСЯ  
ПАЛЬМА-ДЕ-МАЙОРКА

Испания по-прежнему остаётся стра-
ной с высоким уровнем заражения 
COVID. Прошлая неделя стала для ко-
ролевства самой смертоносной с апре-
ля — минздрав сообщил о 3361 леталь-
ном случае. До сих пор это государство 
живёт в состоянии перманентного ка-
рантина с некоторыми, не всегда ло-
гичными послаблениями — например, 
открытыми ресторанами в обед и за-
крытыми во время ужина. Экономика 
Испании, зависящая от сферы услуг 
и туризма, уже истощена, но перспекти-
ва массовой вакцинации даёт предста-
вителям этих отраслей надежду. О том, 
что Испания хочет восстановить меж-
дународный туризм уже летом, заявили 
«Известиям» в министерстве промыш-
ленности, торговли и туризма страны.

— Всё зависит прежде всего от эпи-
демической ситуации. Однако наш 
план вакцинации предусматривает 
иммунизацию 70% взрослого населе-
ния летом, поэтому к этому моменту 
мы надеемся начать постепенное вос-
становление международных пото-
ков, — заявил «Известиям» предста-
витель пресс-службы ведомства.

По его словам, сначала Испания 
станет доступна для ближайших ев-
ропейских соседей, а затем и других 
государств. Что касается снятия те-
кущих ограничений на необязатель-
ные поездки из третьих стран, включая 

Россию, всё зависит от совместного 
решения с партнёрами по Евросоюзу, 
подчеркнули в ведомстве. Пока РФ на-
ходится в красном списке объедине-
ния. Только Греция на национальном 
уровне приняла решение открыть для 
россиян границы. Испания этот путь 
пока не считает приемлемым. Как объ-
ясняют представители туротрасли, 
граждане РФ не самые многочислен-
ные посетители испанских курортов.

— Основные источники туристиче-
ского притока для Испании — европей-
цы, преимущественно Великобрита-
ния, Франция и Германия. Однако 
с каждым годом мы принимаем всё 
больше и больше туристов из стран, 
не входящих в ЕС, чьи расходы порой 
выше, что делает их важным источни-
ком для нашей экономики, — заявили 
«Известиям» в Испанской конфедера-
ции туристических агентств (CEAV).

Спрос российских туристов на это 
направление традиционно высок. 
По данным Национального институ-
та статистики Испании (INE), предо-
ставленным «Известиям», в 2019 году 
страну посетило на 27,2% больше рос-
сийских туристов, чем годом ранее. 
Всего в королевство прибыли более 
1,3 млн путешественников. И если бы 
не пандемия, вряд ли этот интерес угас 
бы. За время до карантина в 2020 году 
155,6 тыс. российских туристов успели 
посетить Испанию.

Сейчас попасть из России на Ибе-
рийский полуостров можно только при 

наличии документально подтверждён-
ных оснований. Речь идёт о гражданах 
с видом на жительство в этой стране, 
государствах ЕС и Шенгенского согла-
шения, владельцах резидентских виз, 
медицинских работниках, а также спе-
циалистах, которые не могут выпол-
нять работу удалённо.

На сайте официального туристи-
ческого портала Испании изложена 
стратегия «Безопасное путешествие». 
На нескольких языках, включая рус-
ский, тут размещена необходимая ин-
формация для планирования поездки 
в Испанию во время пандемии. Как за-
явили «Известиям» в минтуризме стра-
ны, используя эту стратегию, они хо-
тят представить себя сторонниками 
безопасных путешествий и помогать 
туристам воспитывать бдительность.

�� ДЕНЬГИ И ПАСПОРТА

Пока, как пишут в местной прессе, 
туризм Испании доживает свой чёр-
ный год. По данным того же INE, пре-
доставленным «Известиям», турпоток 
в 2020-м уменьшился на 77% по срав-
нению с 2019-м — 19 млн туристов про-
тив 83,5 млн. Их расходы в 2020 году 
составили €19,7 млн, в то время как 
в 2019-м — €91,9 млн. Отчасти свои на-
дежды на возрождение отрасль возла-
гает на европейский Фонд восстанов-
ления экономики, о котором странам 
с трудом удалось договориться про-
шлым летом. Испания из него получит 

около €140 млрд — порядка 11% ВВП ко-
ролевства. При этом €72,7 млрд будет 
выделено в виде безвозмездных гран-
тов.

— Очевидно, что европейские фон-
ды будут катализатором и помогут 
туризму восстановиться в будущем, 
но наш сектор нуждается в помощи 
прямо сейчас, чтобы выжить и соз-
давать новые проекты, — заявили 
«Известиям» в Испанской конфеде-
рации туристических агентств.

Строить планы на лето представи-
телям отрасли даёт надежда не толь-
ко на вакцинацию, но и на ковидные 
паспорта. Одна из немногих в ЕС Испа-
ния выступает за их введение для ско-
рейшего перезапуска туризма.

— Вакцинация добровольная, поэ-
тому мы не рассматриваем паспорта 
вакцинации как обязательное требо-
вание к путешественникам. Это лишь 
полезный элемент, который должен 
способствовать возобновлению меж-
дународного транспортного сообще-
ния, — заявили «Известиям» в минту-
ризме Испании.

В ведомстве пояснили: если в стра-
не отправления туриста по-прежнему 
наблюдается умеренный или высо-
кий риск передачи коронавируса, 
тогда от пассажира могут потребо-
вать и другие документы. Например, 
отрицательный тест перед посад-
кой, даже если он уже был вакцини-
рован, ведь пока не доказано отсут-
ствие способности переносить вирус 
после прививки. Этот подход Испания 
защищает как в ЕС, так и в Организа-
ции экономического сотрудничества 
и развития.

Однако в ВОЗ всё ещё выступают 
против паспортов вакцинации, хотя 
и разрабатывают подобный электрон-
ный сертификат с эстонцами. Россия 
в начале года выдвигала инициати-
ву по одобрению сертификатов вак-
цинации на международном уровне, 
но позже от неё тоже решили отка-
заться.

В отличие от российских туристов, 
у вакцины из РФ появились реальные 
перспективы попасть в Европу. Испа-
ния — одна из тех стран объединения, 
которая выражает готовность открыть 
для «Спутника V» свои двери. Быть мо-
жет, он подаст королевству правиль-
ные сигналы.

МНЕНИЕ  

« ДАЖЕ В ЛИБЕРАЛЬНОЙ СРЕДЕ ЛЮДИ СТАЛИ ОТМЕ-
ЖЁВЫВАТЬСЯ ОТ НАВАЛЬНОГО, ГОВОРИТЬ, ЧТО ВЫ-
ХОДИЛИ НА АКЦИИ ИЗ-ЗА ПОЛИТИЧЕСКИХ ВЗГЛЯ-

ДОВ, А НЕ В ЕГО ПОДДЕРЖКУ. НЕ ВСЕМ ПРИЯТНО ИМЕТЬ 
ОБЩЕЕ С ЧЕЛОВЕКОМ, КОТОРЫЙ ХАМИТ
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жения на этих товарных рынках, до-
бавили в ведомстве. Производство 
сократилось из-за вспышек птичьего 
гриппа в некоторых регионах. Более 
того, у изготовителей повысились из-
держки на содержание птицы: в Рос-
сии подорожало зерно, что спровоци-
ровало рост стоимости кормов.

Некоторые производители дей-
ствительно предлагают пересмо-
треть закупочные цены на часть де-
фицитного ассортимента, подтвердил 
«Известиям» глава исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. В ряде случаев сети сами об-
званивают новых поставщиков, что-
бы получить необходимые объёмы 
продукции, в том числе предлагая 

более высокий ценник, отметил он. 
Есть и другой сценарий: стоимость 
товара определяется на электрон-
ных торгах, где ритейлеры формиру-
ют её в зависимости от своих потреб-
ностей и имеющегося предложения, 
рассказал эксперт.

— По итогам первого квартала 
мы ожидаем небольшого снижения 
производства мяса бройлеров. Спрос 
на птицу со стороны сетей сегодня вы-
сокий, — сказал Сергей Юшин. — Не-
смотря на повышение цен на отдель-
ные товарные позиции, это мясо 
остаётся одним из наиболее экономи-
чески доступных источников живот-
ного белка. Отсюда и высокий спрос.

Последние пять лет цены на мясо 
птицы в рознице не росли, напомнил 
эксперт. Хотя уже в 2019 и 2020 го-
дах себестоимость продукции уве-
личилась, добавил он. Дорожают 
все составляющие кормов — зерно, 
шрот, аминокислоты, витамины 
(от 30 до 100%). Не отстают от них вет-
препараты, оборудование, упаковка 
и прочее, отметил Сергей Юшин. Су-
щественные расходы уходят на обес-
печение бесперебойной работы пти-
цефабрик из-за коронавируса, плюс 
на работу некоторых предприятий 
влияют вспышки птичьего гриппа, 
подытожил специалист.

Цены производителей яиц и мяса 
птицы повысились в среднем на 6% 
за февраль к январю, сказала «Извес-
тиям» замгендиректора Росптицесо-
юза Елена Степанова. В 2020 году се-
бестоимость продукции увеличилась 
на 20–25%, но изготовители держали 
отпускную цену практически без из-
менений, сказала она. Теперь запас 
прочности иссяк.

Ранее оптовые продавцы яиц пред-
лагали торговым сетям повышение за-
купочных цен на 19%. Но эти предло-
жения ритейлеры отклонили, так как 
столь серьёзный рост сочли экономи-
чески необоснованным. На днях ста-
ло известно, что из-за подорожания 
сырья производители колбасы и со-
сисок также запросили повышения 
закупочных цен на 10–15%.

Продавала в том числе и квар-
тиры в строящемся доме. За-
стройщик сбежал с деньгами 
клиентов за границу. Кого наш-
ли и осудили? Конечно, владель-
ца агентства недвижимости, ко-
торая осталась в России. Пять 
лет лишения свободы. Ей сейчас 
35, жизнь сломана на самом пике.

И это только один пример, по-
добных случаев много. И вез-
де, где предпринимателю вменя-
ли в вину ущерб, он был готов его 
возместить троекратно, только 
бы не садиться в тюрьму. А в ито-
ге человеку ломают жизнь, он те-
ряет здоровье, а страна — нало-
гоплательщика и создаваемые 
им рабочие места.

При этом зарубежный опыт 
имеет иной вектор. В развитых 
странах чётко разделяются на-
логовые преступления и эконо-
мические. Налоговые наказыва-
ются очень жёстко. В частности, 
в США сроки за уклонение от на-
логов серьёзнее, чем за убийство. 
А экономические споры — это 
в первую очередь арбитражная 
практика.

У нас всё наоборот: хозяйству-
ющие субъекты сажают друг 
друга на долгие годы, а налого-
вая списывает со счетов пред-
приятия, которые получает-
ся списать. Дело в плохой работе 
арбитражных судов, и это застав-
ляет предпринимателей обра-
щаться в суды общей юрисдикции. 
И пока есть возможность поса-
дить конкурента на реальный срок, 
всегда будут заказные уголовные 
дела.

Любой человек, перед тем как 
открыть свой бизнес, взвешива-
ет риски. Основным риском ве-
дения бизнеса в России является 
угроза сесть в тюрьму. А главное — 
у нас сажают за пачку мороженого, 
а не за вагон с золотыми слитками. 
Это является триггером того, что 
бизнес не развивается. И если не-
давно малый бизнес давал 20% ВВП, 
то сегодня — уже менее 19%. Ситу-
ацию нужно в корне менять, в про-
тивном случае эта цифра ещё со-
кратится.

Поэтому изменение подхо-
да к наказанию за экономические 
преступления — важнейший шаг 
для изменения инвестиционно-
го климата. Немаловажным его по-
следствием будет снижение давле-
ния правоохранительной системы 
на бизнес. Пр
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Без башен
A Проект в новой редакции 

направлен главе Минстроя 
Иреку Файзуллину (есть у «Известий»).

В Минстрое сообщили «Известиям», 
что документ находится в проработ-
ке. Вошедшие в проект предложения 
требуют детального рассмотрения для 
формирования единого видения раз-
вития отрасли, уточнили в ведомстве.

По Градостроительному кодек-
су РФ высотность новой застройки 
должна ограничиваться в рамках го-
родских правил землепользования 
и застройки (ПЗЗ), отметила руково-
дитель комиссии по жилищной по-
литике общественного совета при 
Минстрое, президент фонда «Инсти-
тут экономики города» Надежда Ко-
сарева. Но в Москве ПЗЗ фиксируют 
только уже существующую ситуа-
цию, отметила она. Решения относи-
тельно плотности и высоты застройки 
по каждому новому проекту принима-
ются в ручном режиме на заседаниях 
градостроительно-земельной комис-
сии (ГЗК), пояснил управляющий пар-
тнёр «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский.

— Предполагается включить в гра-
достроительные документы столицы 
обязательные требования по высотно-
сти и плотности застройки в зависи-
мости от района, — рассказала прези-
дент АНП «Национальный жилищный 
конгресс», председатель экспертного 
совета комитета ГД по жилищной по-
литике и ЖКХ Ирина Булгакова.

Также нужно более чётко пропи-
сать требования по обеспечению но-
вых домов необходимой инфраструк-
турой, в том числе парковочными 
местами, добавила она. Сейчас вопрос 
недостаточно урегулирован — напри-
мер, зачастую к новым домам не могут 
подъехать пожарные машины и скорая 
помощь из-за того, что двор заставлен 
автомобилями жильцов, подчеркнула 
Ирина Булгакова.

�� ЭФФЕКТ МАСШТАБА

Для комфортной жизни плотность на-
селения не должна превышать 450 че-
ловек на гектар, или 25 тыс. кв. м жилья 
на ту же площадь, рассказал Андрей 
Колочинский. Сегодня в некоторых 
районах столицы (например, в Марьи-
но) такая норма превышена почти в два 
раза, отметил он.

Застройка уплотняется в том чис-
ле за счёт появления высотных зда-
ний. За последние пять-семь лет коли-
чество жилья высотой более 40 этажей 
в Москве увеличилось втрое, отме-
тил Андрей Колочинский. Сейчас 
около половины всего жилья в ново-
стройках приходится на дома высотой 
от 25 этажей, отметил совладелец де-
велоперской компании «Группа Роди-
на» Владимир Щекин. 15% новостро-
ек Москвы — выше 30 этажей (от 100 м), 
добавила управляющий партнёр ком-
пании «Метриум» Мария Литинецкая.

Такие дома возводят даже несмо-
тря на то, что в 2012 году была принята 
схема ограничения высоты новостро-
ек в 75 м, отметил Владимир Щекин. 
В современных домах высота потолков 
составляет 2,6–2,7 м: соответственно, 
75 м вместе с цоколем и крышей — это 
около 24 этажей, указал ведущий ана-
литик федеральной компании «Этажи» 
Александр Иванов. Позиция городских 
властей изменилась, подобные ограни-
чения сохраняются только в историче-
ском центре, указал Владимир Щекин.

При столь динамичном развитии 
города, когда сильно увеличивает-
ся плотность населения и застройки, 
его обслуживание и поддержание ком-
фортной жизни становятся всё более 
дорогими, отметила Ирина Булгако-
ва. Становится дорого обеспечивать 
проезд без пробок, хорошую экологию, 
вывоз и утилизацию мусора, хранение 
продовольствия и так далее, объясни-
ла она.

— Общие правила должны быть за-
фиксированы в ПЗЗ. Они должны быть 
прозрачны и заранее известны всем 
участникам — собственникам земли, 
инвесторам, застройщикам, — счита-
ет Надежда Косарева.

При этом правильнее создавать 
более высокую плотность застройки 
в центральных (за исключением исто-
рического центра) районах города, 
а не на периферии, поскольку в против-
ном случае возникает транспортный 
коллапс, высказала мнение эксперт. 
В крупных западных городах с давней 
рыночной историей именно такая гра-
достроительная схема: плотность за-
стройки выше в центре, к периферии 
снижается, а в пригородах развивает-
ся малоэтажная застройка (частные 
дома, таунхаусы, коттеджи), подчер-
кнула Надежда Косарева.

Реализация программ реновации 
возможна только с увеличением плот-
ности застройки, иначе не покрыть за-
траты на снос старых домов и построй-
ку новых, указала эксперт.

Выбор характера застройки в сто-
лице должен быть многовекторным, 
считает глава архитектурного бюро 
«A612» Дмитрий Морозов. Например, 
между историческим центром и МКАД 
можно локально использовать высот-
ные здания для разнообразия ланд-
шафта, отметил архитектор. Высотки 
допустимы в районах с новыми транс-
портно-пересадочными узлами (ТПУ), 
уточнил Андрей Колочинский.

Любые ограничительные меры не-
гативно сказываются на развитии го-
родской среды, высказал мнение ди-
ректор по развитию ГК «А101» Дмитрий 
Цветов. Жёсткие ограничения должны 
действовать только для исторических 
районов, считает он.

�� ПЕРЕВЕСТИ ФОКУС

Самый действенный способ в борь-
бе с перегруженностью мегаполи-
сов — снижение плотности застройки 
за счёт развития пригородов и регио-
нов, полагает президент ГК «Основа» 
Александр Ручьёв. Для этого необходи-
мо регулировать застройку в крупных 
агломерациях, причём позволять высо-
кую плотность только рядом с крупны-
ми общественно-деловыми районами 
и ТПУ, добавил заместитель гендирек-
тора фонда «Дом.РФ» Антон Финогенов.

Важную роль в привлекательности 
городов играют качественные обще-
ственные пространства, отметил глава 
архитектурного бюро IQ Эрик Валеев. 
Расширение пешеходных зон, созда-
ние единого дизайн-кода для вывесок 
и навигации, организация велодоро-
жек и так далее позволяют создавать 
позитивный общественный климат, 
а значит, привлекать трудоспособное 
население, увеличивать активность 
бизнеса, снижать отток населения, 
объяснил архитектор.

Авто в бан
Неплатежи россиян по кредитам на машины выросли на 10,3 млрд

A Осенью уровень долга в этом 
сегменте колебался в преде-

лах 57 млрд, а в ноябре резко сократил-
ся на 1 млрд.

— В 2021-м динамика по количеству 
дефолтных кредитов будет минималь-
ной с последующим восстановлени-
ем всего авторынка и кредитования 
в этом направлении. Всё это должно 
привести к долгожданному увеличе-
нию объёма портфеля таких кредитов, 
который в 2019-м показал рост больше 
20%, а в прошлом — меньше 7%, — резю-
мировал Олег Лагуткин.

«Известия» спросили топ-30 банков 
о платёжной дисциплине их клиентов 
и ужесточении политики выдачи ссуд 
на покупку автомобиля. По словам зам-
директора департамента аналитическо-
го менеджмента и развития отношений 
с клиентами Росбанка Евгения Сеньков-
ского, рост не погашенных в срок плате-
жей по автокредитам отмечался с мар-
та по май. В это время в политику банка 
были внесены определённые корректи-
ровки. Но уже с осени ситуация с задол-
женностью граждан нормализовалась 
и вернулась к докризисному уровню, 
добавил он.

Рост просрочки носил кратковре-
менный характер и был связан с пан-
демией и периодом самоизоляции, от-
метили в ВТБ. Но меры господдержки 
и собственные программы банков по ре-
структуризации помогли клиентам спра-
виться с трудностями, поэтому уже с лета 
показатель начал снижаться и возвра-
щаться к прежним значениям, считают 
там. В «Зените» качество выдач в 2020-м 
в целом улучшилось за счёт сдержанной 
риск-стратегии и достаточно консерва-
тивного подхода к одобрению автокреди-
тов, добавил глава департамента рознич-
ных рисков банка Александр Шорников.

В пресс-службе Центробанка опера-
тивно не ответили на запрос «Известий» 
о росте плохих долгов и их доли в общем 
объёме портфеля автокредитов финан-
совых организаций.

�� НЕКРИТИЧНЫЙ РОСТ

Рост долгов граждан в сегменте авто-
кредитования, как и в других, обуслов-
лен сложившейся экономической ситу-

ацией в России и мире и сокращением 
реальных доходов населения, указы-
вает директор банковских рейтингов 
НРА Константин Бородулин. С его точ-
ки зрения, несмотря на серьёзное уве-
личение доли просрочки за год, а также 
отклонённых заявок, рост неплатежей 
на 10 млрд рублей критичным и вызы-
вающим опасения назвать нельзя. Так 
как автозаймы относятся к обеспе-
ченному виду кредитования с залогом 

и возвратность средств по ним суще-
ственно выше, пояснил эксперт.

По словам президента СРО НАПКА 
Эльмана Мехтиева, просроченную 
задолженность всегда стоит оцени-
вать в привязке к самому портфелю. 
Её доля на сегодня составляет поряд-
ка 6%, что соответствует приемлемо-
му уровню, поэтому говорить о кризи-
се платежей на этом рынке пока рано, 
уверен он.

— Автокредитование в прошлом году 
наравне с ипотекой стало драйвером 
роста не только выдач, но и просро-
ченной задолженности. Банки сделали 
ставку на залоговое кредитование как 
на наиболее надёжный сегмент, однако 
и там не все клиенты смогли справиться 
со своевременным исполнением обяза-
тельств и вышли на просрочку. Также 
стоит учитывать, что многие прини-
мали решение, опасаясь резкого роста 
цен и торопясь «закрыть сделку», — от-
метил он.

При этом резкое снижение объёма 
просрочки в конце 2020 года экспер-
ты связывают с продажей и списани-
ем банками проблемных ссуд.

Рост показателя, по оценкам Эльма-
на Мехтиева, продолжится. Но темпы 
замедлятся, и по итогам года просроч-
ка в этом сегменте достигнет порядка 
64 млрд рублей.

Касаясь перспектив 2021-го, в бан-
ках отметили, что ожидают стабилиза-

ции ситуации на рынке автокредито-
вания и возврата к показателям 2019-го 
в части взыскания просрочки. По мне-
нию директора департамента рознич-
ных продуктов Абсолют-банка Вита-
лия Костюкевича, в этом году темпы 
развития рынка будут зависеть от объ-
ёма средств в рамках программы гос-
субсидий на покупку новых авто. Если 
он будет аналогичным 2020-му, то не-
большой рост за счёт увеличения ак-
тивности населения на фоне отмены 
ограничений обеспечен, полагает он.

По словам Константина Бородули-
на, в нынешнем году при ожидаемом 
росте авторынка до 10% за счёт эф-
фекта низкой базы 2020-го, вероятно, 
схожую динамику покажет и сектор 
автокредитования. Однако, полага-
ет он, учитывая ограничения в рам-
ках госпрограмм, например лимит 
по максимальной стоимости автомо-
биля, стремительного роста ожидать 
не приходится.

Назовите нашу сумму
A Служба предписала Booking 

прекратить требовать пари-
тета цен и исключить этот пункт из об-
щих условий договоров. Срок выполне-
ния предписания — 15 февраля.

«Известия» изучили типовую вер-
сию договора агрегатора от 16 февра-
ля. Пункт об обязательном паритете 
цен в ней сохранился. Согласно доку-
менту, средствам размещения (отелям, 
апартаментам и так далее), заключаю-
щим с Booking контракт, запрещается 
предлагать клиентам через публичные 
каналы (например, другие агрегато-
ры) или партнёрские турфирмы более 
выгодные условия, чем публикуется 
на сайте агрегатора.

Сейчас российские отели вправе 
предлагать клиентам более низкую 
по сравнению с Booking.com цену раз-
мещения на своих сайтах. Однако, со-
гласно условиям типового договора 
с агрегатором, они могут делать это 
только в личном кабинете клиента, для 
входа в который требуется заполнить 
профиль и установить пароль.

Сохранение требования соблю-
дать паритет в договорах «Извести-
ям» подтвердили и участники рынка, 
например президент Ассоциации оте-
лей Казани и Татарстана Гульнара Са-
фина, а также вице-президент «Опоры 
России» Алексей Кожевников (куриру-
ет туризм).

В случае если Booking обнаружива-
ет, что отель всё же предлагает в част-
ном порядке или через другие каналы 
продаж более низкую цену, чем опу-
бликована на его сайте, агрегатор, как 
правило, снижает позицию в поиско-
вой выдаче для такой гостиницы, пояс-
нила Гульнара Сафина. Для многих это 
критический фактор, сравнимый с от-
ключением отеля от сервиса, посколь-
ку клиентов, которые готовы просмо-
треть в поиске отеля до 20–30 страниц 
листинга, крайне мало и объекты раз-
мещения в основной своей массе пари-
тет цен и номеров соблюдают.

9 февраля Арбитражный суд (АС) 
Москвы принял к производству иск 
Booking к ФАС, где агрегатор потре-
бовал признать предписание служ-
бы незаконным, следует из картоте-
ки арбитражных дел. Суть претензий 
в материалах не раскрывается. Суд на-
значил специальное собеседование 
по выяснению доказательств в поль-
зу незаконности решения ФАС.

В случае неисполнения предпи-
сания об устранении нарушения 
и сохранении практики паритета цен 
компании Booking грозит оборотный 
штраф. Его размер может составлять 
от 1 до 15% от выручки на рынке, на ко-
тором произошло нарушение, расска-
зал руководитель антимонопольной 
практики КА «Муранов, Черняков 
и партнёры» Олег Москвитин.

По данным СПАРК, выручка россий-
ского подразделения агрегатора «Бу-
кинг.ком Русиа» по итогам 2019 года 

составила 700 млн рублей. Прибыль — 
более 200 млн.

Впрочем, Booking пока имеет право 
не исполнять решение антимонополь-
ного органа, поскольку обжаловал его 
в судебном порядке и суд принял это 
заявление к производству. По крайней 
мере до вступления решения АС в за-
конную силу, уточнил Олег Москвитин.

Юрист добавил: не вдаваясь по со-
ображениям профессиональной эти-
ки в то, чья позиция в данном случае 
сильнее, следует отметить, что ключе-
вым моментом в этом деле может стать 
доказанность доминирующего поло-
жения Booking.com. А также коррект-
ность определения ФАС рынка, на ко-
тором допущено нарушение. Если хотя 
бы одно из этих понятий окажется не-
верно интерпретированным службой, 
суд отменит её решение, резюмиро-
вал эксперт.

В ФАС не ответили на просьбу 
«Известий» прокомментировать, ка-
ковы последствия для Booking за не-
исполнение решения службы.

В ответ на отчёт ФАС о навязывании 
Booking.com требования паритета цен 
позиция сервиса представлена следу-
ющим образом: «Паритет позволяет за-
щитить интересы агрегаторов от так 
называемого фрирайдинга (эффекта 
безбилетника), при котором в отсут-
ствие оговорок конечные потребители 
будут использовать агрегаторы лишь 
для поиска и сравнения средств раз-
мещения, тем самым лишая их комис-
сионного дохода».

Пресс-служба агрегатора в ответ 
на вопрос «Известий» о том, каковы 
причины отказа следовать предписа-
нию ФАС, добавила:

— Для партнёров, предпочитаю-
щих абсолютно бесплатно реклами-
ровать свои объекты на Booking.com, 
компания осуществляет перевод кон-
тента на 44 языка, инвестирует сред-
ства в рекламное продвижение через 
традиционные и цифровые каналы 
и помимо прочих услуг предоставляет 
клиентскую поддержку на 44 языках. 
Принимая это во внимание, мы счита-
ем справедливым, что отели указывают 
на Booking.com по крайней мере ту же 
цену, что и на их собственном веб-сайте.

Впрочем, абсолютно бесплатной 
эту рекламу назвать трудно. Booking.
com получает комиссию с продаж — 
она составляет 15%.

�� ВСЕОБЩИЙ ЗАПРЕТ

Booking — не единственный агрега-
тор, который выставляет требование 
паритета цен, следует из обращения 
«Опоры России» за подписью её прези-
дента Александра Калинина к руково-
дителю ФАС Максиму Шаскольскому. 
Организация разработала законопро-
ект, который запрещает использовать 
в туристической отрасли такое поня-
тие, как «паритет цен». Его принятие 
позволило бы индустрии формиро-
вать независимую ценовую полити-
ку и улучшить конкуренцию.

Аналогичные законы приняты 
в ряде европейских стран, например 
во Франции, Австрии, Бельгии, гово-
рится в письме. Причём запрет ис-
пользования паритета цен в тури-
стической сфере не повлёк за собой 
прекращения деятельности агрега-
торов средств размещения на терри-
тории этих государств, резюмирует-
ся в письме.

Отмена паритета только в отно-
шении Booking.com может создать 
несправедливые конкурентные пре-
имущества для иных агрегаторов ин-
формации о средствах размещения, 
уверена член Ассоциации юристов 
России, управляющий партнёр «Ле-
гес-Бюро» Мария Спиридонова.

В пандемийный год проблема па-
ритета цен в значительной степени 
нивелировалась — это почти не влия-
ет на нынешние продажи и туристи-
ческий поток, отметил генеральный 
директор ЗАО «Отель “Введенский”» 
Андрей Ткачёв. Booking.com привле-
кал в основном иностранных тури-
стов. Россияне же чаще связываются 
напрямую, чтобы получать специ-
альные предложения, которые отели 
размещают на своих сайтах, отметил 
он. Впрочем, когда границы откроют, 
проблема паритета снова станет ак-
туальной, спрогнозировал Андрей 
Ткачёв.

В Европе вопрос паритета цен дав-
но решён: найдя нужный отель через 
Booking, турист спокойно может зай-
ти на его сайт и забронировать там 
номер по более низкой стоимости, 
заявил президент Федерации ресто-
раторов и отельеров Игорь Бухаров. 
России нужно идти в том же направле-
нии и бороться против таких условий: 
естественно, крупному доминирую-
щему агрегатору выгодно держать все 
низкие цены у себя, так как он полу-
чает комиссию с продаж, отметил он. 
Если паритет будет отменён, отель-
еры получат возможность быть бо-
лее гибкими в вопросе стоимости 
и привлекать больше клиентов, уве-
рен Игорь Бухаров.

При неисполнении 
предписания об устра-
нении нарушения  
и сохранении практики 
паритета цен Booking 
грозит оборотный 
штраф — от 1 до 15% 
от выручки на рынке, 
на котором произошло 
нарушение
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За границей образования
Вернутся ли в Россию иностранные студенты

Ярослава Костенко

Во вторник, 16 февраля, Роспотреб-
надзор разрешил иностранным сту-

дентам вернуться к учёбе при наличии 
отрицательного ПЦР-теста на COVID-19. 
Однако тысячи из них не смогут при-
ехать в Россию продолжить обуче-
ние — пока открыты только воздушные 
границы и далеко не со всеми государ-
ствами. Вузы активно налаживают дис-
танционные форматы взаимодействия 
с учащимися из-за рубежа, но подоб-
ный опыт есть не у всех, отмечают экс-
перты. В связи с этим качество осво-
ения программ, особенно связанных 
с практическими занятиями, неизбеж-
но пострадает. В Госдуме попросили 
Роспотребнадзор разъяснить, как дей-
ствовать иностранцам из стран, сооб-
щение с которыми не возобновлено.

�� ДИСТАНЦИОНКА И ГИБРИДЫ

Роспотребнадзор 16 февраля обновил 
рекомендации для вузов. Согласно им, 
иностранным студентам разрешено 
вернуться к учёбе при наличии отри-
цательного ПЦР-теста на COVID-19.

В декабре прошлого года министр 
высшего образования и науки Вале-
рий Фальков заявил журналистам, что 
в 2020 году в российские вузы посту-
пили 98 тыс. иностранцев. С 1 сентября 
по 30 ноября из первых 50 учебных за-
ведений по числу зарубежных учащих-
ся отчислились 2,5 тыс. таких студентов.

— Статистика такая: 37% вузов и фи-
лиалов, по существу, организовали обу-
чение полностью удалённо. Это, если 
быть точным, 478 вузов и филиалов, — 
добавил глава Минобрнауки.

«Известия» опросили вузы, входя-
щие в проект повышения конкуренто-
способности образования «5–100», как 
сегодня организовано обучение ино-
странных студентов.

Ректор Сибирского федерального 
университета Максим Румянцев рас-
сказал, что в его заведении около ты-
сячи иностранных учащихся.

— С начала учебного года в Красно-
ярск вернулись несколько десятков 
из них, примерно столько же ждём в те-
чение марта, — пояснил он. — Опреде-
лённых сроков приезда иностранцев 
быть не может, список открытых стран 
ограничен. Открыты только воздушные 
границы, а авиасообщение не самый по-
пулярный вариант трансфера для сту-
дентов в силу дороговизны. К нам пока 
приезжают учащиеся из Казахстана 
и Киргизии, ожидаем возвращения ре-
бят из Вьетнама и Индии.

Вопрос, который пока остаётся от-
крытым, — вакцинация иностранных 
студентов, отметил Максим Румянцев.

— У нас есть иностранные студенты, 
которые хотели бы привиться. Сейчас 
мы решаем этот вопрос, — добавил он.

В Санкт-Петербургском политех-
ническом университете имени Петра 
Великого (СПбПУ) при формировании 
расписания на второй семестр учли воз-
можность сочетания потоковых лекций 
в дистанционном формате и практиче-
ских и лабораторных работ в очном 
формате. Здесь числятся около 5 тыс. 
иностранцев.

— Для групп с полностью иностран-
ным контингентом формат обучения 
устанавливается институтами СПбПУ 
индивидуально, — рассказала прорек-
тор по образовательной деятельности 
Елена Разинкина. — Обучение в февра-
ле-марте, до нормализации эпидемиче-
ской ситуации, будет продолжено в дис-
танционном формате, поскольку многие 
страны ещё закрыты и студенты не име-
ют возможности приехать в Петербург. 
Для тех студентов, которые уже прибы-
ли, будут организованы очные консуль-
тации в кампусе университета.

Для иностранных студентов Том-
ского политеха (ТПУ) образователь-
ный процесс строится аналогично: те, 
кто не может приехать, учатся дистан-
ционно, как и осенью. Те, кто находит-
ся в городе, учатся в гибридном формате 
вместе с остальными студентами: лек-
ции проводятся онлайн, практические 
и лабораторные работы проходят очно 
в кампусе. Об этом рассказал прорек-
тор вуза Михаил Соловьёв.

Проректор ТПУ по цифровизации 
Александр Фадеев, в свою очередь, от-

метил: многие студенты и сотрудники, 
работая из-за границы, не имеют воз-
можности установить на своих ком-
пьютерах специальное программное 
обеспечение, например CAD-, CAM-, 
CAE-, PLM-системы, из-за лицензион-
ных ограничений и высоких требований 
к вычислительной мощности.

— Для таких случаев в Томском по-
литехе развернули службу удалённо-
го запуска приложений, которая даёт 
возможность с любого компьютера за-
пустить сложную программу без уста-
новки на свой компьютер, — сказал он.

Всего в ТПУ сейчас обучаются 
2500 иностранных студентов, сообщили 
в вузе. Из них почти 800 человек в Том-
ске. Вернувшиеся из других государств 
размещаются в одном из двух карантин-
ных центров вуза на 14 дней с последу-
ющей сдачей теста на ПЦР на 10-й день. 
Если результаты теста отрицательные, 
студенты на 14-й день заселяются в об-
щежитие. Если результат положитель-
ный, университет отправляет студен-
та в один из городских обсерваторов. 
Вернуться он сможет после выздоров-
ления и получения двух отрицатель-
ных тестов.

Второй семестр в Тюменском госу-
дарственном университете (ТюмГУ) 
начнётся 1 марта в традиционном фор-
мате с соблюдением профилактических 
мер, рекомендованных Роспотребнад-
зором. Об этом рассказали в пресс-
службе учебного заведения.

— В период онлайн-обучения в об-
щежитиях ТюмГУ оставались 484 сту-
дента, из них 330 — иностранцы, кото-
рые не смогли уехать домой. Ожидаем, 
что к 1 марта из городов РФ вернутся 
ещё около 340 студентов. Почти 600 ино-
странных студентов пока остаются 
у себя на родине и продолжат обуче-
ние онлайн, — добавили в вузе.

В студенческий городок Российского 
университета дружбы народов уже вер-
нулись около тысячи учащихся, расска-
зали в пресс-службе.

— Онлайн-обучение было сложным 
и непривычным, особенно вначале. Ког-
да учишься дистанционно, можешь по-
зволить себе «прийти» на пару прямо 
из кровати. Но дома сложнее сконцен-
трироваться. В лекционном зале проще 
понимать, о чём речь, — поделился впе-
чатлениями студент четвёртого курса 
факультета гуманитарных и социаль-
ных наук из Анголы Матеуш Лоани.

Исбер Рима Ибрагим из Сирии учит-
ся на втором курсе магистратуры фил-
фака. Её возвращение в университет-
ские аудитории радует особенно.

— Мне не хватало энергичной студен-
ческой жизни, общения с преподавате-
лями, — пояснила она. — Когда вернулась, 
первым делом пошла на кафедру.

�� НАРАВНЕ С ОСТАЛЬНЫМИ

В декабре прошлого года СМИ сообща-
ли о массовом отчислении иностран-
цев, однако позже глава Минобрнауки 
Валерий Фальков опроверг эту инфор-
мацию.

Тем не менее угроза отчисления, 
пусть и в единичных случаях, сохра-
няется.

Иностранная студентка Курганско-
го базового медицинского колледжа 
в соцсетях сообщила, что учебное заве-
дение поставило её в затруднительное 
положение. 28 января девушке сообщи-
ли: либо она возвращается до 1 февра-
ля, либо берёт академический отпуск. 
В ином случае её отчислят. На данный 
момент она ведёт переговоры с учеб-
ным заведением.

— Качество образования иностран-
ных студентов у многих вузов снизит-
ся, — заявила директор Центра экономи-
ки непрерывного образования РАНХиГС 
Татьяна Клячко. — Есть вузы с большим 
опытом обучения в дистансе, но многие 
университеты с иностранцами в период 
пандемии работали в заочном формате, 
то есть отправляли задания для само-
стоятельной работы.

Постыдные мутации
Из-за пандемии возможен всплеск устойчивых половых инфекций

Мария Недюк

Ч резмерное потребление антибио-
тиков во время пандемии грозит 

не только невосприимчивостью к ним, 
но и новыми болезнями, не поддаю-
щимися терапии, говорят опрошенные 
«Известиями» эксперты. Врачи преду-
преждают: бесконтрольное самолече-
ние может привести к росту заболева-
емости резистентными (устойчивыми 
к лекарствам) инфекциями, передаю-
щимися половым путём, в частности 
«супергонореей». Свою роль играет и то, 
что люди во время карантина не уде-
ляли должного внимания диагности-
ке, поэтому медики могут столкнуть-
ся с запущенными случаями половых 
инфекций.

�� СТОЙКАЯ ЗАРАЗА

Во время пандемии доступность ди-
агностики и врачебного наблюдения 
на предмет инфекций, передающих-
ся половым путём (ИППП), снизилась, 
и это послужило одним из предраспо-
лагающих факторов возникновения 
резистентных «суперштаммов», сооб-
щила «Известиям» гинеколог-репро-
дуктолог сети центров репродукции 
и генетики «Нова Клиник» Екатерина 
Утишева. В частности, это касается 
«супергонореи», уточнила она.

В России была проведена програм-
ма определения чувствительности 
гонококков (бактерии, вызывающие 
гонорею) на базе Государственного 
научного центра дерматовенероло-
гии и косметологии Минздрава РФ. 
Исследования показали рост рези-
стентности микроорганизмов к ан-
тибактериальным препаратам одних 
групп и высокую чувствительность 
к другим. Программа выявила высо-
кие показатели устойчивости к хи-
нолонам (синтетические противо-
микробные средства), всё бо`льшую 
устойчивость к «Азитромицину» (ан-
тибиотик широкого спектра, который 
в первую очередь используют для ле-
чения респираторных заболеваний) 

и возникновение устойчивости к це-
фалоспоринам расширенного спек-
тра действия (вещества, которые 
повреждают клеточную стенку бак-
терий, находящихся в стадии размно-
жения), отметила Екатерина Утишева. 
В качестве препарата выбора (сред-
ство, которое применяют в первую 
очередь) по итогам программы был 
рекомендован «Цефтриаксон», доба-
вила эксперт. Этот антибиотик оказы-
вает бактерицидное действие за счёт 
подавления синтеза клеточной стен-
ки бактерий.

Избыточное назначение и упо-
требление антибиотиков широкого 
спектра, в частности «Азитромицина», 
в период пандемии COVID-19 создали 
предпосылки для дальнейшего роста 
резистентности возбудителя гонореи, 
пояснила специалист.

— «Супергонорея» может стать су-
щественной проблемой, поскольку 
на фоне продолжающегося широко-
го применения антибактериальных 
препаратов, по данным ВОЗ, растёт 
количество регистрируемых случа-
ев полирезистентной (нечувстви-
тельной сразу к нескольким препа-
ратам. — «Известия») гонококковой 
инфекции, — сообщила Екатерина 
Утишева.

На долю гонореи, по данным 
ВОЗ, ежегодно приходится 87 млн 
новых случаев заражения во всём 
мире. По данным Минздрава за 2017–
2018 годы, в нашей стране регистри-
руют по 12–16 тыс. заражений.

— Можно предположить, что реаль-
ные масштабы заболеваемости гоно-
реей в России существенно превосхо-
дят официальную статистику в связи 
с широко распространённым самоле-
чением и доступностью антибактери-

альных препаратов, — отметила Ека-
терина Утишева.

�� МИРОВАЯ ПРОБЛЕМА

В последнее десятилетие устойчивые 
к разным антибиотикам гонококки 
появились вначале в Юго-Восточной 
Азии, а затем быстро распространи-
лись на все континенты. Это потре-
бовало срочной корректировки ре-
комендаций по лечению инфекции, 
рассказал «Известиям» главный науч-
ный сотрудник Московского научно-

практического центра дерматовене-
рологии и косметологии департамента 
здравоохранения Москвы, президент 
Гильдии специалистов по инфекциям, 
передаваемым половым путём, про-
фессор Михаил Гомберг. Если рань-
ше гонорею можно было лечить бук-
вально одной таблеткой или уколом, 
то теперь необходимы два антибиоти-
ка из разных групп, уточнил он.

— Мы ждали большой эпидемии. Од-
нако после пересмотра рекомендаций 
врачи, к счастью, имеют возможность 
лечить гонорею, и ситуация несколько 
стабилизировалась. По крайней мере 
в России на данный момент проблема 
устойчивой к лечению гонореи не так 
актуальна, как это могло бы быть, если 
бы нужные меры не были вовремя при-
няты. Однако бесконтрольный приём 
антибиотиков (и это касается не толь-
ко гонококков), естественно, повы-
шает резистентность самых разных 
микроорганизмов, — рассказал спе-
циалист.

Количество антимикробных пре-
паратов ограничено, и если воздей-
ствовать на микроорганизм недоста-
точными дозами, то впоследствии 
он приобретёт возможность сопро-

тивляться и большему количеству 
препарата, отметил Михаил Гомберг. 
При этом неправильное лечение по-
ловых инфекций в дальнейшем ска-
зывается на эффективности терапии 
пневмонии и наоборот, потому что по-
являются устойчивые штаммы, объяс-
нил специалист.

— COVID-19 также может отразить-
ся на процессе появления устойчивых 
к антибиотикам микроорганизмов. 
Хотя это вирусное заболевание и оно 
не лечится антибиотиками, на фоне 
коронавирусной инфекции могут воз-
никать бактериальные осложнения. 
Чтобы их минимизировать, в терапию 
были включены антимикробные пре-
параты, — отметил специалист.

Это может привести и к росту ус-
тойчивости к медикаментам других 
возбудителей, в том числе и тех, что 
вызывают инфекции, передаваемые 
половым путём, в частности гонокок-
ков, допустил Михаил Гомберг.

Меры по борьбе с COVID-19 вызва-
ли сокращение случайных половых 
контактов, однако и доступ к тести-
рованию на ИППП и ВИЧ был серьёз-
но ограничен, показало исследование, 
проведённое специалистами Лондон-
ской школы гигиены и тропической 
медицины (Великобритания) в Пана-
ме. Это один из предрасполагающих 
факторов возникновения «суперштам-
мов», поскольку провоцирует бескон-
трольное самолечение, неправильное 
дозирование препаратов и излишнюю 
продолжительность приёма антибио-
тиков, считают эксперты.

— Вполне вероятно, что после окон-
чания пандемии мы столкнёмся с ря-
дом запущенных случаев заболеваний, 
передаваемых половым путём, а так-
же их осложнений, — сказала «Извес-
тиям» акушер-гинеколог клинико-ди-
агностического центра «Медси» Яна 
Никитенко.

Поэтому особое внимание нуж-
но уделять мероприятиям по профи-
лактике, своевременной диагностике 
и скорейшему лечению этих инфек-
ций, заключила она.

Общество

Остановили диагноз
Роскомнадзор ограничил доступ к 981 странице с фейками о COVID-19

Максим Ходыкин

В 2020 году по требованию Генпроку-
ратуры был ограничен доступ к 981 

интернет-странице, содержавшей лож-
ные сведения о коронавирусе, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе Роском-
надзора. Там также зафиксировали 
положительную тенденцию, посколь-
ку в 2021-м таких страниц было всего 
шесть. Впрочем, реальное количество 
фейков о COVID-19 исчисляется в тыся-
чах только за первые месяцы 2021 года, 
считают специалисты. По их мнению, 
необходима более скрупулёзная работа 
с населением в соцсетях. В них «Извес-
тия» заверили, что борются с подобным 
контентом. На опасность распростра-
нения фейков о COVID-19 также указа-
ли в Совфеде и Госдуме.

�� ТЫСЯЧА ФЕЙКОВ

В 2020 году Роскомнадзор ограничил 
доступ к 981 интернет-странице, со-
державшей недостоверные сведе-
ния о COVID-19, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства. При 
этом в 2021-м отмечается тенденция 
к уменьшению количества информа-
ции, которая вводит в заблуждение 
по теме коронавируса.

— В 2021 году на основании требо-
ваний Генпрокуратуры РФ был огра-
ничен доступ к шести интернет-стра-
ницам с недостоверной общественно 
значимой информацией, распростра-
няемой под видом достоверных сведе-
ний, касающихся темы коронавирус-
ной инфекции (COVID-19), — пояснили 
в пресс-службе Роскомнадзора.

Основными темами фейков стали 
вакцинация, сведения о происхожде-
нии коронавируса и его распростра-
нении, а также ложные статистиче-
ские данные о заболевших и умерших, 
добавили в ведомстве.

Рост количества недостоверных 
материалов о COVID-19 замедлился, 
поскольку регионы постепенно сни-
мают ограничения, а актуальность 
темы пропадает, рассказала «Извес-
тиям» член комиссии Общественной 
палаты по развитию информационно-
го сообщества, СМИ и массовых ком-
муникаций, директор Лиги безопас-
ного интернета Екатерина Мизулина. 
При этом, по её мнению, на самом деле 
подобной информации значительно 
больше.

— Мы теперь отделяем фейки о ко-
ронавирусе от фейков о вакцинации. 
С 10 января по сегодняшний день 3781 
фейк о вакцине и 2687 — по COVID-19. 
Если говорить о вакцинации, то это 

конспирологические бредни, очень 
много откровенного вранья. Это 
не имеет никакого отношения к про-
цессу, — отметила эксперт.

Она добавила: для распростране-
ния ложной информации о коронави-
русе используются те же сообщества 
в соцсетях, в которых ранее появля-
лись призывы к участию в несанкци-
онированных митингах. Нужна более 
плотная работа с населением, особен-
но в сегменте социальных сетей, по-
лагает специалист. Ранее «Известия» 
сообщали о том, что Роскомнадзор 
ограничил доступ почти к 2,5 тыс. ма-
териалов о несанкционированных ак-
циях 23 и 31 января. Там отмечали, что 
речь шла о призывах к участию и не-
достоверном числе погибших и по-
страдавших.

�� ОПАСНЫЕ МАТЕРИАЛЫ

Сами соцсети заверили «Известия» 
в активной борьбе с недостоверным 
контентом. Пресс-служба «ВКонтак-
те» сообщила о снижении количества 
фейков по коронавирусу.

— Наша команда модерации на по-
стоянной основе ведёт мониторинг 
и блокирует пользователей и сети бо-
тов, которые устраивают массовые 

рассылки однотипной информации. 
Мы ограничиваем доступ к информа-
ции, которая вводит в заблуждение, 
в том числе и по теме коронавируса 
и вакцинации, — отметили в соцсети.

В «Одноклассниках» сказали, что 
с самого начала пандемии начали про-
двигать среди пользователей досто-
верные материалы от Роспотребнад-
зора. Среди таких сведений — меры 
профилактики, список симптомов, 
различные памятки о коронавирусе, 
а также актуальные сводки о текущей 
ситуации.

— В ноябре 2020-го мы возобновили 
работу специальной ленты с новостя-
ми о COVID-19 из достоверных источ-
ников, которую впервые запустили 
в марте того года. В ленту попадают 
новости из 150 федеральных и регио-
нальных СМИ на тему коронавируса, 
а также материалы из официальных 
источников, — рассказали «Извести-
ям» в соцсети.

Тем не менее распространение 
фейковой информации всё ещё оста-
ётся значительным, считает член ко-
митета Совфеда по социальной по-
литике, кандидат медицинских наук 
Владимир Круглый. Он также отме-
тил: антипрививочная кампания про-
водилась задолго до пандемии, од-

нако в 2020 году её интенсивность 
возросла.

— Изо дня в день целенаправленно 
распространяется ложь. Некоторые 
пишут, что организации здравоохра-
нения ставят целью уничтожить насе-
ление, это эксперименты, то есть при-
зывают рассматривать вакцинацию 
не как благо, не как достижение науки, 
не как способ победы над пандемией, 
а как средство, направленное против 
людей, — сообщил сенатор.

При этом он заметил, что многие 
верят таким публикациям и не при-
виваются, что мешает достижению 
у россиян коллективного иммунитета. 
Об опасности распространения фей-
ков «Известиям» рассказал и первый 
зампред думского комитета по охра-
не здоровья Федот Тумусов.

— Фейки создают искажённое пред-
ставление в головах людей. По вакци-
нации всё время пишут недостовер-
ную информацию. Люди из-за этого 
считают, что это какое-то чипирова-
ние, думают, что это вредно, — пояс-
нил парламентарий.

Он также добавил, что распростра-
нение ложной информации способно 
нанести существенный ущерб здоро-
вью человека, и призвал к более актив-
ному пресечению фейков о COVID-19.

Избыточное назначение и употребление антибиоти-
ков широкого спектра, в частности «Азитромицина», 
в период пандемии создали предпосылки для даль-
нейшего роста резистентности возбудителя гонореи
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Взлом по переписке
71% россиян читает ложные сообщения от начальства

Роман Кильдюшкин

Более 70% россиян открывают мо-
шеннические письма, написанные 

от имени руководителя или делового 
партнёра, выяснили специалисты ком-
пании «Антифишинг». Персонализация 
сообщений и использование авторите-
та оказались самыми мощными «усили-
телями» фишинговых атак. Хакеры это 
знают и всё чаще обращаются к настро-
енным, а не обезличенным рассылкам, 
говорят эксперты. Способом противо-
действия фишингу могут быть учебные 
атаки, предполагают специалисты.

�� ФИШИНГ С «УСИЛИТЕЛЕМ»

В 71% случаев россияне открыва-
ют фишинговые письма, написанные 
от имени руководителя или делового 
партнёра. Это показало исследование 
компании «Антифишинг». Специали-
сты компании провели контролиру-
емую рассылку «мошеннических» со-
общений среди сотрудников своих 
клиентов.

Использование авторитета оказа-
лось самым эффективным способом 
для фишинга. Но исследователи про-
тестировали и другие инструменты 
социальной инженерии. В группе со-
трудников, которым направили сооб-
щения с требованием срочно выпол-
нить то или иное действие, письма 
открыли 36,4% получателей. Самым 
слабым «усилителем» оказалось ак-
центирование внимания на уникаль-
ности предложения — такие письма от-
крыли только 32% сотрудников.

Также специалисты проанализи-
ровали влияние на людей персонифи-
цированных фишинговых сообщений. 
Оказалось, что письма, содержащие 
личную информацию сотрудников, 
в разы эффективнее анонимных: 83% 
получателей открыли такие сообще-
ния. Для сравнения: на анонимные 
мейлы купились только 22% сотруд-
ников.

Исследование провели в 2020 году, 
специалисты имитировали около 

100 тыс. фишинговых атак. Их воздей-
ствие испытывали на 20 тыс. работни-
ков 48 компаний. В сумме 37% участни-
ков всех тестов открыли фишинговые 
письма. Из них 74% перешли по ссыл-
кам в сообщениях и скачали прикре-
плённые файлы. Ещё 5% участников 
добровольно передали мошенникам 
персональные данные. Суммарно 79% 
сотрудников, открывших письма, со-
вершили небезопасные действия.

Даже 5% переходов в мире кибер-
преступности считается хорошим 
показателем для фишинга, отметил 
директор блока экспертных серви-
сов BI.ZONE (занимается управлени-
ем цифровыми рисками) Евгений Во-
лошин.

�� УДОБНАЯ МИШЕНЬ

Хотя фишинг сработал только на 37% 
сотрудников, подавляющее большин-
ство не просто открыло сообщения, 
а продолжило выполнять необходи-
мые преступникам действия, отме-
тил директор компании «Антифишинг» 
Сергей Волдохин.

— Если сотрудник перейдёт по ссыл-
ке, введёт логин и пароль от корпора-
тивной сети, то злоумышленники по-
лучат реквизиты для доступа в сеть 
компании и другую конфиденциаль-
ную информацию. А в случае запуска 
вложения — возможность внедрить 
в сеть вредоносные программы, на-
пример шифровальщика-вымогате-
ля, — отметил Сергей Волдохин.

Фишинг в России продолжает 
пользоваться популярностью сре-
ди интернет-мошенников, посколь-
ку это дёшево и просто, добавил экс-
перт. Чтобы составить убедительное 
письмо, на которое купится жертва, 
не нужны технические знания и до-
рогостоящий хакерский инструмен-
тарий, уточнил он.

По итогам 2020-го Россия оказа-
лась на третьем месте (после Испании 
и Германии) в рейтинге стран, которые 
стали основной мишенью фишинго-
вых рассылок, рассказала ведущий 

контент-аналитик «Лаборатории Ка-
сперского» Татьяна Сидорина. В прош-
лом году популярность этого вида ин-
тернет-мошенничества подстегнула 
пандемия, указала эксперт. В том чис-
ле мошенники паразитировали на свя-
занных с ситуацией государственных 
инициативах: например, предлагали 
жертвам получить якобы положенные 
им социальные выплаты.

— Только за первую половину 
2020 года мы обнаружили почти в пять 
раз больше подобных мошеннических 
сайтов, чем за аналогичный период 
2019-го. Злоумышленники часто ими-
тируют оповещения от вымышленных 
фондов по поводу финансовой помо-
щи, доплат, пособий, страховых взно-
сов и других видов выплат, — сообщи-
ла Татьяна Сидорина.

�� ЗАСТАТЬ ВРАСПЛОХ

С каждым годом доля открытия стан-
дартных, обезличенных мошенни-
ческих писем падает, отметил руко-
водитель направления аналитики 
и спецпроектов InfoWatch Андрей 
Арсентьев. Но это не значит, что ки-
берпреступники спешат отказаться 
от рассылок: они их совершенствуют.

— Фишинговые мошенники в по-
следнее время всё чаще пишут персо-
нифицированные обращения. Для это-
го, в частности, используются данные, 
украденные из компаний. То есть те за-
писи, где адрес электронной почты дан 
в связке с настоящим именем сотруд-
ника. Грамотно оформленные персо-
нифицированные письма адресаты мо-
гут открывать в пять–десять раз чаще, 

чем обезличенные, — рассказал Андрей 
Арсентьев.

Среди злоумышленников начал 
набирать популярность другой вид 
интернет-мошенничества, схожий 
с фишингом, — вишинг, сообщили 
в Group-IB на основании своего про-
шлогоднего исследования. Преступ-
ники взаимодействуют с жертвой по-
средством телефонного разговора, 
а не переписки.

— При фишинговой рассылке пись-
ма с исполняемым вложением прино-
сили атакующим результат в 15% слу-
чаев, а ссылки на поддельный ресурс 
в письмах — в 8%. А на уловки во вре-
мя телефонных звонков сотрудни-
ки попадались в 37% случаев, — рас-
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Group-IB.

Знания киберпреступника о вну-
тренних процессах организации, име-
нах и должностях коллег, а также от-
сылки к фейковым распоряжениям 
от руководителей структурных под-
разделений позволяют быстро вте-
реться в доверие к жертве и выудить 
из неё нужную информацию, поясни-
ли в компании.

— Звонок застаёт жертву врасплох, 
а атакующий демонстрирует эмоцио-
нальную заинтересованность и стара-
ется помочь собеседнику, чтобы при-
тупить его бдительность, — объяснили 
в Group-IB.

�� УЧЕБНАЯ АТАКА

Бизнес всё больше осознаёт важность 
охраны данных в цифровой среде, ком-
пании чаще покупают новые техниче-
ские средства защиты, отметили в «Ан-
тифишинге». Но это не гарантирует 
безопасность, отметил Сергей Волдохин.

— Киберпреступники постоянно со-
вершенствуют методы проникнове-
ния, и чаще всего целью первого удара 
становятся легкомысленные и довер-
чивые сотрудники, которые открыва-
ют вредоносные вложения или вводят 
свои пароли на фишинговых сайтах, — 
отметил он.

Поэтому компаниям необходи-
мо не только закупать оборудование 
и софт, но и проводить для сотруд-
ников тривиальные курсы цифровой 
грамотности и учебные атаки, счита-
ет эксперт.

В некоторых случаях корпоратив-
ное обучение снижает эффективность 
фишинга почти в десять раз, добавил 
Евгений Волошин. В компаниях, ко-
торые впервые проводили учебный 
фишинг, каждый третий сотрудник 
переходил по мошеннической ссыл-
ке, а каждый шестой вводил учётные 
данные на поддельном сайте. В фирмах, 
где проводят контролируемые атаки 
больше двух лет, по ссылке переходит 
уже каждый 28-й, вводит учётные дан-
ные каждый 70-й сотрудник, расска-
зал эксперт.

«Охотник» в пятом поколении
Су-57 и дроны станут использовать вместе

Антон Лавров, Алексей Рамм

Российские истребители-невидимки 
пятого поколения Су-57 будут штат-

но действовать вместе с тяжёлыми раз-
ведывательно-ударными дронами С-70 
«Охотник». Для этого их хотят объеди-
нить в смешанные авиаполки. Такое 
решение радикально усилит возмож-
ности ВКС. Беспилотники и самолёты 
закроют непроницаемым щитом тер-
ритории в сотни и даже тысячи кило-
метров. Также они смогут уничтожать 
важнейшие цели в тылу противника, 
оставаясь незамеченными. Сегодняш-
ний технический уровень вполне по-
зволяет решить подобную задачу, счи-
тают эксперты.

�� ПОЛЁТ НА ПАРУ

Министерство обороны прорабаты-
вает вопрос интеграции тяжёлых 
БПЛА С-70 «Охотник» в Вооружённые 
силы. Рассматривается вариант вве-
дения их в состав полков истребите-
лей пятого поколения Су-57, рассказа-
ли «Известиям» источники в военном 
ведомстве. На две-три эскадрильи 
«Сушек» будет приходиться одна 
с БПЛА. Боевые машины начнут дей-
ствовать совместно, используя новую 
тактику и возможности элементов ис-
кусственного интеллекта.

По словам собеседников «Изве-
стий», новая схема радикально рас-
ширяет боевые возможности рос-
сийских ВКС. Пары Су-57 и «Охотник» 
закроют непроницаемым воздуш-
ным щитом пространство в сотни 
и даже тысячи километров. Также 
истребители и дроны-невидимки 
смогут наносить высокоточные уда-
ры по важным объектам вероятного 
противника.

В настоящее время военные уже 
имеют положительный опыт объ-
единени я в авиаполка х беспи-
лотников и истребителей. Как ра-
нее писали «Известия», эскадрилья 
беспилотных разведчиков «Фор-
пост» вошла в состав 689-го истре-
бительного полка в Калининграде. 
А в Крыму подразделение дронов по-
полнило состав 318-го смешанного 
авиаполка.

В декабре гендиректор «Ростеха» 
Сергей Чемезов рассказал о просьбе 
со стороны Минобороны об ускоре-
нии создания ударных беспилотни-

ков С-70 «Охотник». Глава госкорпо-
рации напомнил, что этот БПЛА уже 
испытывался во взаимодействии с но-
вейшим истребителем Су-57.

Тогда же первый заместитель пред-
седателя коллегии Военно-промыш-
ленной комиссии России Андрей 
Ельчанинов заявил, что серийные за-
купки С-70 включат в госпрограмму 
вооружений на 2024–2033 годы, кото-
рую сейчас разрабатывают. Он также 
рассказал о подробностях совмест-
ных испытаний Су-57 и тяжёлого бес-
пилотника.

По словам Андрея Ельчанинова, 
на них отрабатывается взаимная пе-
редача информации между воздуш-
ными судами — перераспределение 
целей в полёте, выдерживание ин-
тервалов и дистанции, выполнение 
противоракетных манёвров. В пер-
спективе лётчик-истребитель сможет 
управлять сразу несколькими БПЛА, 
распределяя им задачи.

�� ТЕСНАЯ СВЯЗЬ

Как ранее сообщали «Известия», сей-
час ведётся строительство трёх 
опытных образцов С-70 «Охотник». 
В 2022–2023 годах они присоединятся 
к программе испытаний.

Ещё до первого полёта С-70 в 2019 го-
ду на одном из тестовых образцов 
Су-57 заметили необычную эмблему: 
силуэты нового тяжёлого беспилот-
ника конструкции «Сухого» и истреби-
теля пятого поколения, объединённые 
стилизованной молнией — общеприня-
тым символом связи. Это сразу дало 
понять о планах тесной интеграции 
перспективных машин.

В одном из первых лётных испы-
таний «Охотника» его сопровождал 
в воздухе прототип Су-57. Министер-
ство обороны отчиталось об отработ-
ке взаимодействия нового беспилот-
ника и самолёта-лидера. При помощи 
малозаметного БПЛА удалось расши-

рить радиолокационное поле истре-
бителя и навести его дальнобойные 
ракеты без необходимости пилотируе-
мой машине заходить в зону действия 
средств ПВО противника.

Финальная версия «Охотника» бу-
дет иметь отличия от той, что испы-
тывается сейчас. Контракт на про-
ведение опытно-конструкторской 
работы по созданию серийного ва-
рианта С-70 Минобороны и компания 
«Сухой» подписали в конце 2019 года. 
Завершить её планируется в кон-
це 2025-го. На окончательной версии 
установят плоское сопло двигателя 
без форсажной камеры. Оно обеспе-
чит меньшую заметность беспилот-
ника в радиолокационном и тепловом 
диапазоне.

Тяжёлый, 20-тонный, дистанци-
онно управляемый аппарат уже вхо-
дит в число самых крупных и мощных 
беспилотников в мире. Его грузо-
подъёмность и габариты бомбового 

отсека позволяют нести любые типы 
авиационного вооружения, которые 
можно применять и с истребителей 
Су-57.

— В современных условиях такая 
схема может сработать, — рассказал 
«Известиям» военный историк Дми-
трий Болтенков. — Дистанционное 
управление летательными аппара-
тами с борта другого самолёта пыта-
лись наладить ещё во время Второй 
мировой войны. Но тогда технологии 
были слишком сырые. А сейчас пило-
ту истребителя уже не придётся от-
влекаться, чтобы напрямую контро-
лировать все действия беспилотника. 
Достаточно поставить задачу дрону, 
а дальше он будет выполнять её само-
стоятельно, используя сложные алго-
ритмы и элементы искусственного ин-
теллекта.

Даже при использовании спутнико-
вых каналов связи неизбежна задерж-
ка прохождения сигнала, что мешает 
сейчас задействовать большие беспи-
лотники в воздушном бою или в слож-
ной и быстро меняющейся обстановке. 
Человек с анализом ситуации справля-
ется лучше, а прямое, автоматизиро-
ванное взаимодействие систем БПЛА 
и истребителя ликвидирует задерж-
ки, считает эксперт.

�� НАЧАЛО СЕРИИ

Перед Новым годом Минобороны при-
няло в состав ВКС первый серийный 

истребитель Су-57. До конца 2024-го 
должны поступить ещё 22 таких са-
молёта. Всего же по действующим го-
сконтрактам до 2028 года произведут 
76 машин пятого поколения, которыми 
укомплектуют три авиаполка.

Помимо первого серийного ещё 
десять опытных и предсерийных об-
разцов продолжают программу испы-
таний и используются для обучения 
лётного состава. Уже ведётся работа 
по планированию дополнительных за-
купок истребителей пятого поколения. 
Их включат в новую госпрограмму во-
оружений на 2024–2033 годы.

С 2024 года ВКС начнут получать 
усовершенствованную версию Су-57 
«второго этапа». На ней будут уста-
новлены новые, ещё более мощные 
двигатели, известные под обозна-
чением «Изделие 30». Среди других 
крупных изменений — расширение 
списка вооружения, модернизация 
кабины лётчика, улучшение манёв-
ренности и снижение заметности ис-
требителя. После этого планирует-
ся нарастить темпы выпуска новых 
машин.

Минобороны сообщало о двух ко-
мандировках опытных образцов Су-57 
в Сирию. Там они выполняли полёты, 
в том числе и на боевое применение 
оружия. Были опробованы образцы 
дальнобойных ракет «воздух–земля», 
специально разработанных для раз-

мещения во внутренних отсеках 
российского истребителя.

Армия

Технологии
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Человек за Барто

Дмитрий Воденников

Поэт

Б ычок идёт, качается, но никак не упа-
дёт. Агния Львовна Барто (17 февра-

ля 115 лет со дня её рождения) тоже ино-
гда покачнётся, но потом выправится 
и идёт прямо. Мы не жили в эти годы — 
нам повезло.

Говорят, Агния Барто в начале 
своего пути писала стихи в подра-
жание Анне Ахматовой. «Стихи я на-
чала писать в раннем детстве, в пер-
вых классах гимназии посвящала 
их главным образом влюблённым 
розовым маркизам». Так себе, навер-
ное, были стихи.

Но первое стихотворение, которое 
Барто написала в четыре года, когда 
болела, — по-моему, крутое (как все 
детские стихи, с такой небесной при-
вивкой первобытной Елены Гуро или 
ещё не существующих обэриутов). 
«Девочка гуляла в зелёных лугах, ни-
чего не знала о своих ногах».

Девочка Агния, выздоровев, побе-
жала по дорожке, ещё не зная, куда 
зелёная дорожка её приведёт.

«Это Машенька проснулась,/ 
С боку на бок повернулась/ И, отки-
нув одеяло,/ Вдруг сама на ножки 
встала».

Кстати, ножки были немаловаж-
ны для юной Агнии Львовны — она 
занималась в балетной школе, меч-
тала стать балериной. Но ни с ба-
летом, ни с «розовыми маркизами» 
как-то не задалось: на выпускные эк-
замены в балетную школу приехал 
Луначарский. После зачётов был кон-
церт. «Под музыку Шопена я проч-
ла своё очень длинное стихотворе-
ние “Похоронный марш”, принимая 
соответствующие трагические позы. 
Когда мне рассказали, что во вре-
мя моего выступления Луначар-
ский с трудом прятал улыбку, меня 
это очень обидело. Через несколь-
ко дней Анатолий Васильевич при-
гласил меня в Наркомпрос и сказал, 
что, слушая мой “Похоронный марш”, 
он понял — я обязательно буду пи-
сать... весёлые стихи. Он долго и сер-
дечно говорил со мной, сам написал 

на листке, какие книжки мне надо 
прочесть».

Не знаю, был ли на самом деле 
на белом свете этот длинный «По-
хоронный марш» — Агния Львовна 
могла легко это и придумать: очень 
уж ложатся в анекдотическую исто-
рию и само название, и Шопен, и вы-
чурные позы. Каждый сверчок жи-
вёт за огромной печкой, хвалит свой 
шесток, придумывает свою леген-
ду. Когда над «ахматовским» перио-
дом добродушно посмеялись, Барто 
стала писать лесенкой Маяковского: 
«Рождайся,/ Новый человек,/ Чтоб 
гниль земли/ Вымерла!/ Я бью тебе 
челом,/ Век,/ За то, что дал/ Влади-
мира».

«Я бью тебе челом, век» — по непо-
нятной причине очень смешно. Так 
же, как хорошо это свежее, первое, 
детское: «Девочка гуляла в зелёных 
лугах, ничего не знала о своих ногах». 
Можем только порадоваться, что Аг-
ния Львовна пошла по линии поэзии 
для детей.

Этого нам, благодарным совет-
ским дошкольникам, уже не забыть. 
Не уверен, что современные дети 
эти стихи знают, а зря: там вся хтонь 
и весь рассвет детского сознания, 
наш Эдгар По и наш просветлённый 
короткий Уитмен, ранняя Ахматова 
и поздний Маяковский.

«Зайку бросила хозяйка —/ Под до-
ждём остался зайка./ Со скамейки 
слезть не мог,/ Весь до ниточки про-
мок».

И всё. Никакого хеппи-энда. Миш-
ке повезло куда больше зайки:

«Уронили мишку на пол,/ Оторва-
ли мишке лапу./ Всё равно его не бро-
шу,/ Потому что он хороший».

Зайка — это из Ахматовой (Эдга-
ра По). Мишка — уже из Маяковского 
(Уитмена).

Так она и металась — между Анной 
и Владимиром, Эдгаром и Уолтом.

Впрочем, вру, конечно. Агния 
Львовна больше не металась: шла 
ровным курсом. Настоящая сла-
ва пришла к Барто, когда свет уви-
дела её книга миниатюр для самых 
маленьких «Игрушки». Именно там 
было про бычка и лошадку («Я люблю 
свою лошадку,/ Причешу ей шёрстку 
гладко»). Книга вышла в 1936 году. 
И это была победа — с тех пор сти-
хи Агнии Барто издавались в стране 
всегда огромными тиражами.

Но за всё надо платить (Господи, 
помилуй нас, оставь в стороне, мы бы 
тоже не выдержали): в 1930 году Аг-
ния Барто подписывает обращение 
писателей к Горькому, где сказки Чу-
ковского были обвинены в неакту-
альности и буржуазности.

Ещё, говорят, не пожалела Аг-
ния Львовна и Маршака. Правда, и её, 

по легенде, не пожалели. Пришла 
Барто в редакцию и увидела на столе 
гранки новых стихов Маршака. И го-
ворит: «Да такие стихи я могу писать 
хоть каждый день!» На что редактор 
ответил: «Умоляю, пишите их хотя бы 
через день...»

Смешно. А ноги приведут куда 
надо. Но от насмешки редакто-
ра и от личных трагедий не унесут, 
не уберегут. 4 мая 1945 года, когда 
казалось, что всё плохое уже поза-
ди, сын Агнии Барто Гарик вернёт-
ся домой раньше обычного, а так как 
с обедом запаздывали и день был 
солнечный, подросток решит про-
катиться на велосипеде. Что может 
случиться плохого в солнечном Лав-
рушинском переулке? Ну как что? 
Например, грузовик. Резко вывора-
чивает из-за угла: мальчик падает 
на асфальт, ударяется виском о бор-
дюр тротуара, смерть наступает 
мгновенно.

И от общественной суетливой 
дея тельности резвые ноги тоже 
не унесут. Под постановлениями 
об исключениях из Союза писате-
лей Пастернака и Солженицына сто-
ит среди прочих и её подпись. И Ли-
дию Чуковскую тоже за её подписью 
исключают.

«Вы требуете, чтобы все думали 
так, как вы. А я за свободу мнений. 
Я думаю, как Шостакович и Чингиз 
Айтматов, а вы — как Солженицын 
и Сахаров. Я вас зову: опомнитесь! 
Подобрейте!» Так воскликнет Бар-
то на том заседании с исключением 
Чуковской. Какое ужасно неудачное 
слово — «подобрейте».

Но зато, когда в 1970-е годы в Сою-
зе писателей пройдёт встреча с со-
ветскими космонавтами, на листочке 
из блокнота Юрий Гагарин напишет: 
«Уронили мишку на пол...» — и протя-
нет листочек автору. Когда Гагари-
на спросят, почему он написал на ли-
сточке именно эти стихи, он ответит: 
«Это первая книга о добре в моей 
жизни». Ведь это тоже немало.

И когда из Института мировой ли-
тературы исключали её подругу Ев-
гению Таратуту, Барто много помо-
гала потом ей и её семье. Таратуту 
должны были отправить в ссылку 
на 15 лет, но стараниями того же Сою-
за писателей её относительно быстро 
реабилитировали и даже восстано-
вили в должности. Я уж не говорю 
о программе «Найти человека», с по-
мощью которой Агния Барто соеди-
нила много семей.

1 апреля (когда в это невозмож-
но поверить) 1981 года Агния Барто 
скончалась в Москве. Дорожка обо-
рвалась, ножки устали. А ведь нам 
в детстве казалось, что этот бычок 
не упадёт никогда.

Сергей Сычёв

Содержание целого ряда аниме-се-
риалов уже 17 февраля может быть 

признано не отвечающим требованиям 
российского законодательства. В этом 
случае Роскомнадзор получит право 
во внесудебном порядке блокировать 
страницы других сайтов, на которых 
размещён запрещённый контент, пред-
полагают юристы. Соответствующий 
иск прокуратуры к нескольким интер-
нет-ресурсам рассмотрит суд в Санкт-
Петербурге. Минкультуры уже заявило, 
что, если анимацию признают не соот-
ветствующей законам РФ, ей не выдадут 
прокатное удостоверение. Прокатчи-
ки уверены, что этот процесс — частный 
случай, и не видят в нём угрозы для биз-
неса. Японисты и киноведы утверждают: 
в культуре Страны восходящего солн-
ца своеобразное отношение к жесто-
кости и насилию, которое надо учиты-
вать. О ситуации, сложившейся вокруг 
российских показов аниме, — в матери-
але «Известий».

�� 49 ССЫЛОК

Колпинский районный суд Петербурга 
готовится рассмотреть иск городской 
прокуратуры о запрете ряда интернет-
страниц, на которых размещены попу-
лярные аниме-сериалы «Аки и Сора», 
«Наруто» и «Межвидовые рецензен-
ты». Истец требует признать их не со-
ответствующими законодательству РФ. 
На слушание приглашены представи-
тели Минкультуры и Роскомнадзора. 
В январе тот же суд уже вынес решение 
о запрете на территории России аниме 
«Тетрадь смерти», «Инуясики», «Токий-
ский гуль» и «Эльфийская песнь».

«Известия» обратились в прокура-
туру Санкт-Петербурга с просьбой по-
яснить, на основании чьих жалоб был 
сформирован иск и была ли проведе-
на предварительная экспертиза ссы-
лок и контента для составления реестра 
из 49 электронных адресов. На момент 
публикации ответа не последовало. 
Не стала комментировать исковое заяв-
ление и студия аниме Madhouse, на ко-
торой была создана «Тетрадь смерти».

«Известия» направили аналогичный 
запрос и владельцам сайта, на котором 
находится большая часть упомянутых 
в иске интернет-страниц. Стоит отме-
тить, что в разделе «Информация для 

правообладателей из РФ» на этом пор-
тале говорится, что он «не находится 
на территории РФ, домен зарегистри-
рован не у российского регистратора, 
сами видео не находятся физически 
у нашего хостера. Тот факт, что сайт 
на русском языке, не делает его россий-
ским». На этом основании сайт отказы-
вается принимать претензии. На вопро-
сы «Известий» его представители также 
решили не отвечать.

Началась эта история в декабре, ког-
да Колпинский суд зарегистрировал 
«административные исковые заявле-
ния о признании информации, распро-
страняемой посредством сети интернет, 
запрещённой на территории РФ». Речь 
идёт о 49 ссылках, по которым можно 
бесплатно смотреть японские мультики.

Экспертизу для суда проводили два 
психолога. Они констатировали: по-
скольку аниме находятся в свободном 

доступе, они могут навредить детской 
психике. В сериалах были обнаружены 
сцены курения, ненормативная лексика, 
сцены насилия, эротика и порнография, 
в том числе половые акты между, пред-
положительно, несовершеннолетними, 
а также инцест. Кроме того, в ряде эпи-
зодов выражается «неуважение к об-
ществу», «отрицание семейных ценно-
стей» и т.д. Комментируя одну из сцен, 
эксперт заметил, что в ней показано на-
силие, но нет немедленного возмездия 
за него.

Ряд СМИ с беспокойством написал, 
что в России «объявили войну аниме». 
Однако объединённая пресс-служба су-
дов Санкт-Петербурга поспешила это 
опровергнуть.

— В решении суда не говорится, что 
распространение запрещено вообще, 
только по конкретной ссылке, — уточ-
нила руководитель пресс-службы Да-

рья Лебедева. — Структура иска такова: 
прокурор просит признать незаконной 
информацию по этой ссылке, которая 
находится в открытом доступе. И бло-
кироваться будет только ссылка.

�� ПОЗВАТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ

Но дело не в ссылке, возражают специа-
листы, а в подходе к японской культуре, 
в частности к аниме. По их мнению, для 
разговора о таком специфическом виде 
искусства участия одних лишь психо-
логов недостаточно. На видеозаписи 
суда видно, как один сериал путают 
с другим, включают не те эпизоды.

— Меня вся эта ситуация очень взвол-
новала, похоже на абсурд, — сказа-
ла «Известиям» руководитель Центра 
японских исследований РАН Елена Ка-
тасонова. — В интернете миллионы ви-
деороликов, в том числе порнографи-

ческих, но никто не устраивает судов 
по этому поводу.

По мнению эксперта, в любой куль-
туре можно найти разрушающий эле-
мент. Таковым может показаться от-
ношение японцев к жестокости, телу, 
сексу, жизни и смерти. Оно натурали-
стично и радикально, но, например, 
такое явление, как харакири, никогда 
не объявлялось запрещённым, доба-
вила Елена Катасонова.

Среди аниме, которые предстоит 
рассмотреть суду, есть сериал «Аки 
и Сора». Он обвиняется в показе инце-
ста — лейтмотивом сюжета выступа-
ет влечение брата к сестре. Но эксперт 
уточняет: в японской культуре это от-
сылка к важнейшей национальной ми-
фологеме — о богах Идзанами и Идзана-
ги (брат и сестра, которые, по легенде, 
создали Японские острова, фактически 
сотворив Японию). Если преследовать 
произведения за этот сюжет, надо за-
претить все книги с переводами япон-
ских мифов, заметила эксперт.

— Почему не были привлечены япо-
нисты? — задаётся вопросом Елена Ка-
тасонова. — Например, на процессе 
говорилось о ненормативной лекси-
ке, но такой лексики в японском язы-
ке не существует. А если употреблять 
слово «порнография», что тогда делать 
с «Весенними картинками» велико-
го Кацусики Хокусая, которые по на-
шим меркам суть порнографические 
гравюры?

Для вынесения адекватного реше-
ния по этому делу необходимо также 
мнение критиков и киноведов, счита-
ют эксперты.

В Японии аниме уже 30 лет является 
важной составляющей массовой куль-
туры, регулярно выпускается в прокат 
и хорошо исследовано. Есть специали-
сты в этой области и в России.

— Искусство в первую очередь оцени-
вается искусствоведами, — заявил пре-
зидент Гильдии киноведов и кинокри-
тиков Кирилл Разлогов. — Иногда при 
участии психологов — если речь идёт 
о произведениях, рассчитанных на ма-
леньких детей. Даже по уголовным де-
лам произведения искусства отправ-
ляют на экспертизу.

В Минкультуры подтвердили по-
лучение письма из Колпинского рай-
онного суда о привлечении ведомства 
к участию в деле в качестве заинтере-
сованного лица. А вот Гильдию кино-

ведов и кинокритиков суд приглашать 
не стал, равно как и состоящих в ней 
специалистов по аниме.

�� НАЙТИ СТРАНИЦУ

С точки зрения юристов, решение суда 
не означает, что сериалы должны быть 
удалены вообще везде — истец таких 
требований не заявлял. Следователь-
но, «Тетрадь смерти» или «Токийский 
гуль» можно смотреть на других ресур-
сах, включая телеканалы, где они спо-
койно могут идти в эфире. В то же время 
решение суда может создать прецедент, 
который в будущем позволит блокиро-
вать и другие страницы.

— Нюанс заключается в том, что по-
мимо блокировки контента, разме-
щённого на конкретных сайтах, реше-
ние суда содержит выводы экспертизы 
о том, что эти аниме в целом не отвеча-
ют требованиям российского законо-
дательства, — отметил управляющий 
парт нёр бюро «Бишенов и партнёры» 
Алим Бишенов. — Это значит, что Рос-
комнадзор сможет вносить в чёрные 
списки любые страницы, на которых 
размещены эти сериалы. Но уже во вне-
судебном порядке, апеллируя к всту-
пившему в законную силу решению 
суда, поскольку повторное доказыва-
ние «вредоносности» контента не тре-
буется.

Косвенно подтверждает эту пози-
цию и Минкультуры. В его распоря-
жении пока нет полного решения суда, 
поэтому однозначно ответить на во-
просы «Известий» ведомство не смог-
ло. Но сообщило: в случае признания 
информации, содержащейся в фильмах, 
запрещённой к распространению про-
катное удостоверение им выдано не бу-
дет. А если суд запретит эту информа-
цию к распространению среди детей, 
«прокатка» на указанные фильмы будет 
выдана с отметкой «18+». Полномочиями 
запрещать распространение информа-
ции в РФ Минкультуры не наделено, за-
верили в ведомстве.

Культура

МНЕНИЕ

Обвинение считает аниме «Аки и Сора» образцом безнравственности

«Будем надеяться, что в дурную сторону 
ничего не изменится»
Актёр Риналь Мухаметов — о будущем «Гоголь-центра», счастливом карантине  
и мидовских служащих

Сергей Зданович

З везда «Вторжения» и «Временных 
трудностей» Риналь Мухаметов 

не планирует новых спектаклей в род-
ном театре, записывает музыкальный 
альбом и мечтает стать клоуном. Об этом 
актёр рассказал «Известиям» после сме-
ны руководства в «Гоголь-центре».

Каковы ваши ощущения от того, что сей-
час происходит в «Гоголь-центре»? Сме-
на худрука и, возможно, смена курса?

Как ни странно, мне мало что есть 
добавить к тому, что и так все видят 
со стороны. Те, кто следил за ситуацией 
и был в курсе, наверняка были и так го-
товы к чему-то в этом роде. Но, как ска-
зал Кирилл Семёнович Серебренников, 
и я с ним совершенно согласен, «в сло-
жившейся ситуации Алексей Аграно-
вич — это самая удачная кандидатура 
для нашего театра». Будем надеяться, 
что в дурную сторону ничего не изме-
нится. Главное для художника — не ли-
шать его возможности творить. Она 
сейчас есть, значит, всё в порядке.

Труппа была готова к такому повороту?
Не знаю. Сейчас в театре я редкий 

гость. Много снимаюсь, спектаклей 
мало. Но стараюсь быть в курсе. Когда 
я узнал, что с Кириллом Семёновичем 
не продлевают контракт, был расстро-
ен, думаю, как и многие мои коллеги.

Многие ваши друзья по «Гоголь-центру» 
уже попробовали себя в качестве режис-
сёров. У вас таких амбиций нет?

Амбиций нет, желание есть. Амби-
ции — это когда ты чем-то прямо горишь, 
как я сейчас музыкой. Я ею болею. А ре-
жиссура — это где-то в перспективе. 
Но материал у меня уже имеется.

Расскажете?
Нет! Пусть будет маленькой тайной. 

Но скажу, что форма там будет стихот-
ворная. Вообще, люблю, когда люди го-
ворят стихами. В наше социально на-
калённое время мне очень не хватает 
поэтического романтизма.

Это будет фильм или спектакль? Какая 
эстетика сегодня притягивает вас?

Знаете работы Роберта Уилсона или 
Джеймса Тьерре? Это цирк, пластика, 
буффонада. Эти жанры давно преврати-
лись в аниматорство и были опошлены. 
Даже в слове «театральный» слышится 
что-то низкое. Но театр — это художе-
ственная форма, в которой есть опре-

делённые правила существования, не-
обычные и интересные, не бытовые.

Вы часто говорите о клоуне Леониде Ен-
гибарове как о художественном ориен-
тире. Что вас в нём так завораживает?

Жена меня каждый раз ругает, что 
я во всех интервью его вспоминаю, 
словно поговорить больше не о чем. 
Но он моя путеводная звезда. Я ведь 
учился на клоуна, хотел им быть. И ког-
да-нибудь, наверное, стану. Да и сейчас 
немного им являюсь. Енгибаров для 
меня удивительный художник, кото-
рый раскрыл цирк по-новому, на миро-
вом уровне. И до сих пор я ничего подоб-
ного нигде не видел. Для всех цирк — это 
развлечение, хиханьки, кошечки, жи-
рафчики. А он привнёс в цирк драма-
тургию, был инопланетянином, суще-
ствовал в чёрно-белой манере.

Мне кажется, что вы ощущение инопла-
нетности тоже несёте на экран.

Может быть. Но мне кажется, каж-
дый человек таким в какой-то мере 
является. Люди гораздо шире, чем 
чьё-то представление о них. И мне хо-
чется в каждого персонажа привнести 
индивидуальность. Какую-то неожи-
данность. Она возникает, когда чело-
век не делает того, чего мы от него ждём.

Так речь о свободе?
Безусловно! Герой не должен иметь 

шаблона. Говорят: он такой правиль-
ный, военный. Подождите, но разве 
все военные правильные? Или: он такой 
скрупулёзный доктор. Эй, секундочку! 
Доктора разве все скрупулёзные? Они 
разные. Не должно быть клише. В «Оп-
тимистах» мой герой Аркадий Голуб — 

работник МИДа, но это не значит, что 
у него должна быть чёткая речь. Эти 
люди могут шепелявить и картавить. 
Скучно соответствовать ожиданиям. 
Кто сказал, что радуга должна быть с се-
мью цветами? Пусть будет с восемнад-
цатью.

Вас не пугает, что кино, например 
на «Оскаре», как раз очень предсказу-
емое? Фильм о чёрных, о фемповестке, 
об экономике Трампа.

Да, я как раз об этом. Невозмож-
но быть ни к чему не подключённым. 
Но это не значит, что ты должен по-
ложить всю жизнь на чужой алтарь. 
У меня есть свои интересы, я требую 
свободы делать то, что считаю нужным.

Сейчас все пишут манифесты — Констан-
тин Богомолов, например. Вы читаете?

Когда лента этим пестрит, ты волей-
неволей это видишь. Но хочется верить 
в хештег #всёбудетхорошо, и я наде-
юсь, что скоро наступит время, когда 
все смогут спокойно и свободно зани-
маться своим делом.

Есть люди, за мнением которых вы сле-
дите?

Их очень мало: мой мастер Кирилл 
Семёнович и моя жена Сюзанна. К ним 
я действительно прислушиваюсь.

Когда у Питера Гэбриела родился ребё-
нок, он стал отдаляться от своей группы, 
и Genesis в итоге распались. Вам после 
рождения дочери не стало менее инте-
ресно заниматься творчеством?

В моём случае всё получилось на-
оборот. До этого я часто отказывал-
ся от музыки, съёмок, ролей в театре. 
Мне было неинтересно. Но именно се-
мья заставила меня поверить, что это 
мой путь и что я не имею права от него 
отказываться, несмотря ни на какие 
сложности. Сомнения прочь — я на сво-
ём месте. Правда, у меня две семьи: вто-
рая — это театр.

Не мешают они друг другу?
Они — как две капли. В какой-то мо-

мент они слились в одно целое.
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Спорт

Физкультбюджет
«Тамбов» рискует не сыграть в 1/8 финала Кубка России

Алексей Фомин

М атч 1/8 финала Кубка России между 
московским «Локомотивом» и ФК 

«Тамбов», который назначен на субботу, 
20 февраля, по-прежнему находится под 
угрозой срыва. По информации «Изве-
стий», пока у клуба не набирается игро-
ков даже для того, чтобы выйти на поле. 
Ещё 4 февраля РФС и РПЛ заявили, что 
помогут команде доиграть до конца 
сезона. Но вопрос с продолжением вы-
ступления «Тамбова» пока не решён, по-
этому рано окончательно говорить, что 
весной в высшем эшелоне чемпионата 
России сыграют все 16 участников.

Между тем 16 февраля состоялось 
заседание общего собрания РПЛ, где об-
суждалась судьба тамбовской команды. 
Сам клуб ещё в начале месяца подал иск 
о своём банкротстве. По данным разных 
источников, его долги составляют бо-
лее 500 млн рублей.

�� ЛИГА ПОДДЕРЖАЛА

На общем собрании руководители клу-
бов обменялись мнениями по ситуа-
ции вокруг «Тамбова» и выполнению 
пунктов принятой ранее дорожной 
карты в отношении терпящей финан-
совое бедствие команды. Лига снова 
подтвердила, что досрочно выделит 
клубу средства, положенные от буду-

щих обязательных выплат с коммерче-
ских доходов. Обычно их перечисляют 
клубам по окончании сезона, но «Там-
бов» получит их досрочно на погаше-
ние долгов.

Средства будут выделены при ус-
ловии выполнения клубом остальных 
пунктов плана, среди которых реструк-
туризация долгов по заработной плате 
и получение гарантий дополнительных 
субсидий из других источников. Пока 
неясно, какие альтернативные источ-
ники финансирования найдёт «Тамбов».

Точно будет перечислен от РПЛ 
51 млн рублей — столько полагается 
«Тамбову» от реализации коммерче-
ских и телевизионных прав. При этом, 
как сообщает «Спорт-Экспресс», руко-
водство РФС может выделить клубу по-
рядка 150–200 млн рублей. Эти деньги 
поступят, если губернатор Тамбовской 
области Александр Никитин гаранти-
рует, что в ближайшие годы такая же 
сумма будет вложена властями регио-
на в развитие детско-юношеского фут-
бола на своей территории. Пока данное 
условие не выполнено, так что о появле-
нии этих денег говорить рано.

Спортивный директор «Тамбова» Па-
вел Худяков лично оплатил сбор коман-
ды в Крымске, где она сейчас находит-
ся. Там тренируются 12 футболистов 
клуба и несколько игроков, приехавших 
на просмотр. При этом не исключено, 

что клубу не хватит людей, чтобы вы-
пустить на поле необходимых 11 чело-
век. Это подтвердили источник в самом 
клубе, собеседник в РПЛ и представи-
тель одного из футболистов. «Тамбову» 
нужно снять запрет на дозаявки нович-
ков, который наложен палатой по разре-
шению споров РФС, удовлетворившей 
жалобы футболистов на задолженно-
сти по зарплатам и премиальным.

По данным «Известий», игроки го-
товы отозвать свои заявления и позво-
лить клубу дозаявить людей, чтобы до-
играть сезон. Но только при гарантиях 
последующих выплат долгов.

— Футболистов можно понять — если 
они сейчас пойдут на компромиссы, 
то потом клуб может обанкротиться 
и ничего им не выплатить, — объяснил 
«Известиям» бывший президент «Ло-
комотива» Николай Наумов. — Мы уже 
видели такое много раз, когда исчезали 
клубы в РПЛ, ФНЛ, ПФЛ. Банкротились 
с многомиллионными долгами, а игро-
ки оставались без честно заработанных 
денег. Поэтому логично, что футболи-
сты «Тамбова» если и пойдут на уступки, 
то только при убедительных гарантиях 
со стороны клуба, РПЛ и РФС.

Как сообщил источник, знакомый 
с ситуацией, футболисты «Тамбова» го-
товы пойти на снижение выплат на 30%, 
но не более. При этом им предлагали 
снизить свои требования на 50%, но по-
следовал отказ. Именно этот фактор 
мешает снять ограничение на заявки 
новичков, что ставит под угрозу про-
ведение матча с «Локо». Ряд клубов РПЛ 

уже объявил о готовности отдать сво-
их футболистов в бесплатную аренду 
тамбовчанам, взяв на себя выплату все-
го объёма заработной платы игроков. 
Но запрет на регистрацию не позволя-
ет осуществить эти сделки.

�� БАНКРОТСТВО

Ещё в конце января генеральный ди-
ректор «Тамбова» Ольга Коновало-
ва говорила «Известиям», что подаст 
иск о банкротстве, если до 1 февраля 
финансовая ситуация не улучшится. 
5 февраля заявление было подано в ар-

битражный суд Тамбовской области. 
Сумма долговых требований оценива-
лась примерно в 320 млн рублей.

Суд оставил дело без движения. Сре-
ди прочего это связано с нарушениями 
при подаче заявления. Так, руководство 
клуба не представило доказательства 
возникновения у него права на обраще-
ние с заявлением о банкротстве. Кроме 
того, должник предложил суду своего 
конкурсного управляющего, что запре-
щено законом. Устранить нарушения 
необходимо до 4 марта.

Между тем на общем собрании РПЛ 
было также удовлетворено заявление 

«Тамбова» о снятии команды с молодёж-
ного первенства.

— Честно говоря, совсем непонятно, 
для чего вести эти мучения, когда ясно, 
что клуб всё равно умрёт — не сейчас, 
так летом, — сказал «Известиям» быв-
ший владелец «Спартака» Андрей Чер-
виченко. — Все чрезвычайные меры, что 
принимаются сейчас, надо было при-
нимать раньше. А теперь есть лишь по-
пытка как можно дольше продержать 
умирающий организм на аппарате ис-
кусственного дыхания. Понятно, что 
для РФС и РПЛ это вопрос принципа, так 
как никогда ещё в истории высшей лиги 
не было, чтобы команда не доиграла се-
зон. Это будет жестокий удар по имиджу 
обеих организаций. Но неясно, за счёт 
чего они разрешат эту проблему.

«Тамбов» может доиграть сезон моло-
дёжным составом, тем более что их мо-
лодёжка снялась с турнира, но всё упи-
рается в запрет на дозаявку игроков, 
добавил Андрей Червиченко. По его 
мнению, снять этот запрет будет непро-
сто, ведь никто не будет отказываться 
от претензий по финансовым задолжен-
ностям.

До сегодняшнего дня в истории РПЛ 
лишь три клуба снимались с турни-
ра не по спортивному принципу. Это 
ФК «Москва», раменский «Сатурн», 
пермский «Амкар». «Москва» снялась 
из-за отказа её владельца продолжать 
финансирование, «Сатурн» и «Амкар» — 
из-за многомиллионных долгов. Но они 
самоликвидировались по окончании 
сезонов.

Тимур Ганеев

Аслан Карацев добился выдающего-
ся результата на Australian Open. По-

сле победы над бывшей третьей ракет-
кой мира Григором Димитровым (2:6, 6:4, 
6:1, 6:2) он стал первым полуфиналистом 
дебютного турнира «Большого шлема». 
А ещё россиянин всего пятый в истории 
квалифайер (пробился в основную сет-
ку через квалификацию), кому удалось 
выйти в полуфинал. Последний раз та-
кое достижение покорилось белорусу 
Владимиру Волчкову на Уимблдоне-2000. 
Благодаря этому успеху уроженец Вла-
дикавказа дебютирует в топ-50, хотя 
перед стартом Открытого чемпионата 
Австралии он был на 114-й строчке. В по-
луфинале Карацева будет ждать первая 
ракетка мира Новак Джокович, одолев-
ший в четвертьфинале седьмого номера 
рейтинга Александра Зверева.

Впервые в карьере пробившийся 
в сетку мейджора через квалификацию 
27-летний теннисист за пару недель стал 
главным открытием турнира, а то и все-
го сезона. Победив в четвёртом круге 
одного из самых талантливых игроков 
мира — Феликса Оже-Альяссима, Кара-
цев заставил любителей статистики по-
копаться в своих тетрадях. Выяснилось, 
что он всего лишь 14-й игрок в истории, 
сыгравший квалификацию, а затем 
прошедший в четвертьфинал (и пер-
вый с сезона-2011), а на Australian Open 
и вовсе было только два таких примера. 
Также он стал самым возрастным дебю-
тантом «Шлемов», дошедшим до второй 
недели соревнований, и теннисистом 
с самым низким рейтингом на этой ста-
дии в Мельбурне со времён Патрика Ма-
кинроя в 1991-м.

Правда, даже при таких раскладах 
мало кто верил, что Аслан сможет прой-
ти Григора Димитрова. Титулованный 
болгарин очень здорово смотрелся 
в Мельбурне, а в четвёртом круге просто 
уничтожил третью ракетку мира — од-
ного из фаворитов AO австрийца Доми-
ника Тима (6:4, 6:4, 6:0). В первой партии 
против сенсационного россиянина Гри-
гор подтвердил свой статус кандидата 
на победу в Австралии. Сначала Кара-
цев взял подачу Димитрова в третьем 
гейме и повёл в счёте. Но после этого 
в его игре что-то резко разладилось. 
Он не просто позволил сопернику сра-
зу же сделать обратный брейк, а отдал 
болгарину шесть геймов подряд, а вме-
сте с ними и первый сет за 33 минуты.

Во второй партии при счёте 4:4 Ас-
лан отыграл брейк-пойнт, но почти 
тут же упустил свою подачу двойной 
ошибкой. Выйдя подавать на сет, Кара-
цев сделал это под ноль. Такой поворот 
событий явно обескуражил и озадачил 
Димитрова. Судя по всему, он рассчи-
тывал на блицкриг, поэтому на третью 
партию вышел не таким раскованным. 
Аслану же, напротив, психологически 
стало легче, и игра наладилась — по-
летела подача, появились контратаки 
с приёма, стали проходить уже привыч-
ные переводы в линию и кроссы. Итог — 
снова брейк в третьем гейме и счёт 2:1. 
А после того как Карацев в следующем 
гейме взял свою подачу, Димитров от-
кровенно бросил играть. В оставшиеся 
минуты россиянин доминировал над 
одним из лучших игроков мира на хар-
де — 6:1, 6:2.

— Аслан мог выиграть и первый сет, 
вёл с брейком, возможно, немного 

не справился со стартовым волнени-
ем, — сказал «Известиям» тренер сбор-
ной России Игорь Куницын. — Во втором 
сете уже показывал отличный теннис, 
но дальше мы видели, что у Димитро-
ва возникли проблемы со спиной. Здесь 
было очень важным начало третьего 
сета, и Аслан справился с ним. Дальше 
Димитров уже просто доигрывал матч, 
взял медицинский перерыв, но вра-
чи не смогли сделать никаких чудес. 
На данных этапах турнира «Большого 
шлема» физическое состояние и отсут-
ствие травм — большое преимущество, 
потому что не все до этой стадии дохо-
дят в хороших кондициях.

Помимо травмы возможны и другие 
причины поражения болгарина, что 
не отменяет достоинств российского 
теннисиста, подчеркнул заслуженный 
тренер России Борис Собкин.

— Аслан проделал хорошую рабо-
ту и заслужил это стечение обстоя-
тельств, — отметил в беседе с «Изве-
стиями» Борис Собкин. — Он молодец. 
С Димитровым что-то случилось. Воз-
можно, травма дала о себе знать, воз-

можно, тепловой удар. Погода +32, 
а в Мельбурне злое солнце. Я не раз ви-
дел, как ребята получали тепловые уда-
ры и с матча их буквально приносили 
в раздевалку. Но это не умаляет заслуг 
Карацева.

В полуфинале Аслан сыграет с пер-
вой ракеткой мира Новаком Джокови-
чем. Стоит ли и здесь ждать сенсации 
от россиянина?

— Всё может быть, — продолжил Бо-
рис Собкин. — Из-за скомканной под-
готовки организмы игроков не пойми 
как реагируют на погоду, физические 
нагрузки. Никто не верил в Караце-
ва и в матчах со Шварцманом, Оже-
Альяссимом и Димитровым. А он всех 
обыграл.

Игорь Куницын считает, что с Джоко-
вичем Карацеву будет даже легче.

— В ситуации с Асланом всё равно, 
с кем он будет играть в полуфинале, — 
подчеркнул эксперт. — Сложно сказать, 
кто был бы предпочтительнее. И Зверев, 
И Джокович — всем известные, сильные 
игроки. С Джоковичем у Карацева вооб-
ще не будет никакого давления в плане 

результата в сравнении с матчем против 
Зверева. Хорошо, что игра между ними 
(Джоковичем и Зверевым. — «Известия») 
получилась довольно затяжной — серб 
оставил достаточно сил в четвертьфи-
нале, что может сыграть на руку Аслану.

Карацев начал карьеру в 2009 году, 
в 2013-м впервые сыграл в основной 
сетке турнира ATP, но привлёк внима-
ние публики только прошлой осенью. 
Тогда он дошёл до трёх финалов «чел-
ленджеров» подряд, два из них выиграл. 
В итоге 253-е место за полтора месяца 
превратилось в 117-е в мире и четвёр-
тое в России. Ну а настоящий его взлёт — 
это нынешний Открытый чемпионат 
Австралии, где Аслан с учётом квали-
фикации выиграл уже восемь матчей 
подряд. За весь прошлый год на турни-
рах ATP вместе с квалификациями Ка-
рацев победил всего шесть раз.

Среди специалистов игрок, ещё в  
юности переехавший из Владикавказа 
в Таганрог и тренировавшийся под ру-
ководством Александра Куприна, счи-
тался очень перспективным. В 2014-м 
Карацев прошёл квалификацию на Куб-
ке Кремля. Там он во втором круге от-
бора обыграл в трёх партиях Даниила 
Медведева, стоявшего тогда 649-м в ми-
ровом рейтинге. А через год на том же 
Кубке Кремля обыграл бывшую вось-
мую ракетку мира Михаила Южного.

Казалось, всё идёт по восходящей. 
Но внезапно Карацев пропал с рада-
ров — к концу 2017-го он располагался 
на 747-м месте в рейтинге и вновь стал 
играть «фьючерсы».

Теперь перед Карацевым откроет-
ся масса новых возможностей. Поми-
мо финансовых он попадёт в топ-50 рей-
тинга (как минимум) и будет получать 
приглашения на многие крупные тур-
ниры ATP.

Столичный состав
Заменит ли Эрик Милутинова в ЦСКА

Тимур Ганеев

Н а этой неделе возобновляется регу-
лярный сезон Евролиги. Перед за-

ключительным отрезком чемпионата все 
наши клубы постарались усилить состав. 
Особенно активен был ЦСКА, который 
подписал сразу двух игроков — центро-
вого Майкла Эрика и защитника Габри-
эля Иффе Лундберга. Первый должен 
заменить Николу Милутинова, получив-
шего повреждение, второй — укрепить 
заднюю линию действующих чемпио-
нов. «Зенит» по-прежнему ждёт приезда 
из США экс-центрового «Лейкерс» Тарика 
Блэка, а «Химки» могут пополниться од-
ним из лидеров сборной России Андреем 
Воронцевичем, который с лета 2020-го 
остаётся свободным агентом.

Последние результаты ЦСКА — во-
семь поражений в 13 матчах — заставили 
руководство армейцев искать пополне-
ние. При этом окно внутренних перехо-
дов в Евролиге закрылось 6 января. Это 
значит, что команды больше не могут 
подписывать никого, кто уже выступал 
за другую участницу турнира. Получа-
ется, есть совсем немного игроков, ре-
ально способных усилить московский 
клуб. Поэтому армейцы рассматривали 
кандидатуры баскетболистов, остав-
шихся без контрактов в NBA либо вы-
ступающих в других еврокубках.

Первым делом надо было закрыть 
брешь в передней линии, которая об-
разовалась после потери серба Нико-
лы Милутинова (выбыл до конца сезо-
на из-за травмы плеча). На его место 
был подписан 32-летний Майкл Эрик. 
За плечами американца победа в Ев-
рокубке с «Дарюшшафакой» Дэвида 
Блатта, а также два сезона в Евролиге 
за стамбульцев (2018/19) и за «Басконию» 
(2019/20). Всего в главном турнире кон-
тинента он провёл 57 матчей со сред-
ними показателями 8,4 очка, 3,9 подбо-
ра и 0,7 блок-шота.

В прошлом сезоне Эрик стал чемпио-
ном Испании с «Басконией», где высту-
пал с нынешним лидером ЦСКА Торнике 
Шенгелией. Сезон-2020/21 Майкл начи-
нал в турецком «Тюрк Телеком», где был 
одним из ключевых игроков. За центро-
вого красно-синих пришлось выплатить 
отступные клубу из Анкары.

— Я бы не стал говорить, что Майкл 
сможет полноценно заменить Милути-
нова, Никола объективно лучший цен-
тровой Европы, — подчеркнул агент 
Эрика Станислав Рыжов. — Но думаю, 
что он сможет достойно закрыть брешь. 
Эрик — ролевой игрок, высокого уровня. 
От него потребуется защита не только 
на щите, но и мобильная, при переклю-
чениях. У него всё для этого есть. Он на-
ходится в расцвете сил, проблем с адап-
тацией у него не будет.

Подписание Эрика было одним из са-
мых оптимальных на рынке в сложив-
шейся ситуации, добавил агент.

— Надо сказать спасибо «Тюрк Теле-
ком», что не стали чинить препятствия 
и отпустили игрока за выкуп, — про-
должил Станислав Рыжов. — Это всег-
да непростые сделки, особенно в ус-
ловиях цейтнота. Несмотря на то что 
я заинтересованное лицо, считаю, что 
подписание Эрика — достойный выбор. 

Знаю, что армейцы полностью промо-
ниторили рынок, включая игроков, ко-
торые не были свободными агентами. 
В том числе рассматривали нескольких 
баскетболистов с опытом игры в NBA.

Вторым новичком ЦСКА стал Га-
бриэль Лундберг. Лидер сборной Да-
нии — одно из ярчайших открытий ев-
ропейского баскетбола в сезоне-2020/21. 
Отличный снайпер, способный сыграть 
на обеих позициях на периметре, сейчас 
идёт третьим в списке лучших бомбар-
диров Единой лиги ВТБ (20,4 очка). Кста-
ти, Иффе стал главным героем недавней 
сенсационной победы польской «Зелё-
на-Гуры» над ЦСКА (26 очков, 5 подбо-
ров, 6 передач).

В борьбе за Лундберга армейцы 
опередили «Панатинаикос», «Маккаби» 
и «Локомотив-Кубань». За защитника 
тоже пришлось заплатить неустойку.

— С «Зелёна-Гурой» о Лундберге раз-
говаривали представители многих 
топ-клубов, — подтвердил «Извести-
ям» агент игрока Артурс Калнитис. — 
Но найти общий язык насчёт бай-аута 
не получилось. Были и предложения, ко-
торые не были интересны самому Иффе. 
Когда же появился вариант с ЦСКА, 
мы даже не раздумывали над ним. Та-
кой возможностью надо пользоваться.

При этом многие эксперты счита-
ют, что в новой команде результатив-
ность 26-летнего снайпера упадёт. Всё-
таки в ЦСКА гораздо выше конкуренция, 
и игровое время Лундберга может зна-
чительно сократиться.

— Всё будет зависеть от того, как 
Иффе покажет себя на тренировках, — 
заметил Артурс Калнитис. — Но настрой 
у него боевой. Он намерен стать лиде-
ром ЦСКА. Мы смотрим на этот переход 
как на возможность стать лучшим игро-
ком Европы и потом переехать в NBA. 

«Зенит» чуть раньше подписал Тари-
ка Блэка (может дебютировать в бли-
жайших матчах), а вот «Химки» сосре-
доточились на российских игроках. 
В начале февраля подмосковный клуб 
пополнил чемпион Европы, призёр 
Олимпиады-2012 Антон Понкрашов. За-
тем «Р-Спорт» сообщил: ещё одним но-
вичком жёлто-синих может стать Ан-
дрей Воронцевич.

Воронцевич стал свободным аген-
том 1 июля 2020-го — ЦСКА не стал 
продлевать контракт со своим вице-
капитаном. Он провёл в составе ЦСКА 
14 сезонов, став трёхкратным чемпио-
ном Евролиги, 13-кратным чемпионом 
России и MVP финала Единой лиги ВТБ 
(2015). Уроженец Омска занимает пер-
вое место в истории ЦСКА по количе-
ству проведённых матчей (696), третье 
по количеству набранных очков (4169) 
и второе по подборам (2416). После это-
го у Воронцевича было много вариантов 
для продолжения карьеры, но предлага-
емые условия всякий раз не устраива-
ли форварда.

Агент игрока Бурган Назиров под-
твердил: его клиент может определить-
ся с новым местом работы в ближайшее 
время. В последних двух матчах квали-
фикации Евробаскета-2022 с Эстони-
ей и Италией Воронцевич был лучшим 
в составе сборной России, несмотря 
на отсутствие игровой практики.
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